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EDITORIAL
El contenido y aportaciones del Foro de consulta UACJ unidos hacia el 2024 dan cuenta de un 
valioso ejercicio de reflexión y retroalimentación. Dimensiona la visión de Universidad que día a día 
construimos.

La aportación de estudiantes, egresados, profesores, investigadores, personal administrativo, 
representantes de la iniciativa privada y de instituciones de educación superior, ha delineado las 
perspectivas y retos que decidimos asumir para garantizar la calidad académica como prioridad, 
sumarnos a la formación integral de los estudiantes y mantener la referencia como la más importan-
te opción de educación superior en la región.

El punto de partida fue el plan de trabajo que hace cerca de un año implementó el Rector Juan Ig-
nacio Camargo Nassar con el compromiso de transitar hacia la Universidad incluyente, socialmente 
responsable, certificada en la calidad académica de su oferta educativa, pertinente, innovadora y 
transparente.

Este trabajo colaborativo atendió al llamado de sumarnos para revisar y enriquecer el PIDE: Plan 
Institucional de Desarrollo 2018 – 2024, que ahora es una visión consolidada por la experiencia y 
por propuestas de la propia comunidad universitaria.

En este espacio se planteaba meses atrás la pregunta: ¿Cómo quiero que sea la UACJ en 2024?

Ahora las respuestas son muchas y todas con visión y compromiso. De manera que el PIDE en la 
UACJ tiene el rumbo que unidos hemos decidido.
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Certifica ATR sistema de gestión de UACJ

En su oportunidad
el Rector les comentó
que no se olviden que 
ingresan a una
institución pública 
que se debe a su
comunidad

CÉSAR MOLINA

Con el exhorto de aceptar 
nuevas responsabilidades 
como universitarios, el rector 

de UACJ, Ignacio Camargo Nassar, 
recibió en el Gimnasio Universitario 
a los 6 mil alumnos que inician sus 
estudios de licenciatura en el se-
mestre agosto-diciembre de 2019.
“No se olviden que ingresan a una 
institución pública que se debe a su 
comunidad, la cual espera egresa-
dos para lograr una mejor calidad 
de vida” detalló el rector al encabe-
zar el evento ante un gimnasio lleno.
Por su parte, la directora general de 
Extensión y Servicios Estudiantiles, 
Flor Rocío Ramírez Martínez, luego 
de dar la bienvenida a los nuevos 
estudiantes, los invitó a conocer en 
plenitud la casa de estudios y enro-
larse en las actividades que le per-
mitirán formarse de manera integral.
Como una innovación en este even-

to de bienvenida y dejando atrás el 
discurso de más funcionarios, se 
dio lugar a la presentación de alum-
nos que representan a la UACJ en 
el ámbito deportivo, cultural y de 
extensión.
La alumna Anahí Anaya Ramos ha-
bló de su participación en el proyec-
to Peraj-adopta un amigo; en tanto 
Jesús Adrián Villalva, expuso su 
participación en el Programa UACJ 
Unidos por tu comunidad.
Así mismo, se contó con la partici-
pación del atleta Reyes Daniel, es-
tudiante de Ingeniería Industrial y de 
Sistemas, ganador de Oro en me-
dio maratón durante la Universiada 
Nacional 2019 y representante de 

México, en este mismo año, en la 
Universiada Mundial. Por último, 
Osvaldo Bouche, de Mecatrónica, 

habló su experiencia como becario 
en el programa de Movilidad que lo 
llevó a realizar estudios en Francia.

Inician 6 mil una vida universitaria
VIDA UNIVERSITARIA

Una vez más y por 15 años 
consecutivos, la Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez 

logra un dictamen positivo en la Cer-
tificación del Sistema de Gestión por 
parte de un organismo internacional 
que garantizan la mejora continua en 
sus procesos administrativos. 
Este reconocimiento que responde 
a estándares internacionales de la 
norma ISO 9001- 2018 fue emitido 
el 14 de junio del presente, por parte 
de American Trust Register y tiene 
una vigencia de tres años.
María Esther Mears Delgado, di-
rectora general de Planeación y 
Desarrollo Institucional de la UACJ 
extendió una felicitación a cada uno 
de los funcionarios que han adopta-
do la cultura de la evaluación, con 

lo que se ha logrado la estandariza-
ción y documentación de 39 proce-
sos administrativos.
Después de este logro se debe 
mantener la certificación del sistema 
por medio del enfoque de la mejora 
continua de los procesos ya certifi-
cados y la incorporación de nuevas 
tareas administrativas que contribu-
yan al desarrollo institucional, indicó 
Mears Delgado.  
Desde el 2004 la UACJ ha abierto 
sus puertas a 21 auditorías, lo que 
le ha permitido mantener la certifi-
cación de sus procesos, abarcando 
áreas como ingresos, egresos, con-
tabilidad y servicios escolares, entre 
otros, incluyendo al menos uno en 
cada una de sus direcciones.
Días después de la notificación, la 

Universidad Autónoma de Ciudad 
Juárez recibió los certificados que 

avalan dicho dictamen emitido por 
American Trust Register.
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La calidad de los procesos adaministrativos de la Universidad fueron certificados.
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Los nuevos integrantes de la comunidad UACJ se reunieron en el Gimnasio Universitario.
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Los exhortan a participar en los grupos representativos de esta casa de estudios.
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“Es una oportunidad 
para vincularse
con la comunidad”

REDACCIÓN

El Instituto Federal de Teleco-
municaciones formalizó el 
otorgamiento de una frecuen-

cia radiofónica para la Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez. 
El maestro Juan Ignacio Camargo 
Nassar Rector de la UACJ acudió a 
la Ciudad de México para recibir el 
Título de Concesión Única para uso 
Público de una Radiodifusora en el 
90.1 de Frecuencia Modulada. 
Se trata de una gran oportunidad 
de vinculación con la comunidad, 
expresó el rector.
Explicó que Radio Universidad de la 
UACJ atenderá contenidos orienta-
dos a la difusión y divulgación de la 
ciencia y la cultura en sus diversas 
manifestaciones, además de que 
será un espacio para las distintas 
voces y temas que interesan a los 
juarenses. “Será un importante fac-

tor de identidad entre los universi-
tarios y tendrá el sello de todos los 
juarenses” agregó el rector Camar-
go Nassar.
Resaltó la valiosa colaboración de 
los medios locales de comunica-
ción que han aportado a difundir la 
actividad universitaria y su relación 
con la comunidad, por lo que dijo, 
se mantendrá esa relación y Radio 
Universidad se propone construir 

nuevas audiencias aprovechando 
también las posibilidades multipla-
taforma que permite el uso de la 
tecnología.
Conforme al calendario del propio 
Instituto Federal de Telecomunica-
ciones, Radio Universidad UACJ 
entrará al aire en ocho meses, tiem-
po en el que se realizarán gestiones 
técnicas, de instalación, periodo de 
pruebas y contenidos.

VINCULACIÓN

Nayeli Galaviz García, su proyecto 
resultó premiado.

GANA
ALUMNA DEL IIT
CONCURSO
INTERNACIONAL

Nayeli Galaviz García, estu-
diante del cuarto semestre 
de la Maestría en Ingeniería 
Industrial, del Instituto de In-
geniería y Tecnología, de la 
UACJ, obtuvo el primer lugar 
en la competencia Charles K. 
Nelson Paper Competition 
2019, organizada por la Apics 
Terra Grande, enfocada a la 
cadena de suministros, en el 
área de la logística.
Su trabajo, denominado 
Análisis de modelos de asig-
nación de recurso humano, 
consistió en la elaboración de 
un algoritmo o fórmula para 
determinar cuánto personal 
se requiere en un almacén 
para llevar a cabo los regis-
tros de inventario.
“Esto puede aplicarse en 
cualquier sector, al área de 
almacén en general, no pro-
piamente a la industria ma-
quiladora”, menciona.
Nayeli Galaviz García agra-
deció el apoyo a su asesor 
de tesis, el doctor Jesús 
Gonzalo Palacios Valerio, por 
verle potencial a su análisis 
-de casi un año de investi-
gación- e inscribirlo en este 
concurso, realizado a media-
dos de junio.
“El documento que se envió es 
una comparativa de los mode-
los que existen, y que concluye 
en que ninguno es aplicable al 
área de ingeniería”.
Para este certamen fueron 
tomados en cuenta cuatro 
enfoques: producción, ergo-
nomía, calidad y logística. La 
alumna del IIT, becada por el 
Conacyt participó en la cate-
goría de logística, en el apar-
tado de egresados, ya que la 
convocatoria estaba dirigida 
a estudiantes y graduados de 
alguna licenciatura.

IFETEL otorga frecuencia 
radiofónica de FM a UACJ

El maestro Juan Ignacio Camargo durante la firma del convenio con el Ifetel.

Empresa dona equipo 3D al IIT
La empresa Intelligy, orientada 

a la consultoría industrial por 
medio de la tecnología Solid-

Works y experta en diseños 3D, le 
donó a la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez una impresora 
3D marca Makerbot, con valor en el 
mercado de 12 mil dólares.
Este donativo se origina tras la 
acreditación que recibió la máxima 
casa de estudios como centro cer-
tificador de SolidWorks, durante un 
evento protocolario realizado en la 
Sala de Rectores de la universidad, 
ante la presencia de autoridades 
educativas y docentes del Instituto 
de Ingeniería y Tecnología (IIT).
El doctor Juan Francisco Hernán-
dez Paz, director del IIT, se mostró 
agradecido con Intelligy, a la cual 
calificó como “una empresa social-
mente responsable, que se preocu-
pa ya no por sus clientes, sino por 
sus pares”.
Consideró que poder certificar a 

compañías, alumnos, profesores y 
egresados significará tener una ma-
yor vinculación con la sociedad, al 
ofrecerle una mayor competitividad 
a la región.
Por su parte, Janette Olivas, geren-
te de Educación en la empresa In-
telligy, manifestó que, a lo largo de 
17 años, Intelligy ha apoyado a las 
escuelas para acelerar el proceso 
de incorporación de tecnología o 
conocimiento de los estudiantes, 

para que se incluyan de una forma 
acelerada al sector laboral. 
“Nuestra área de educación funge 
como un área de relaciones públi-
cas y mercadotecnia, donde forta-
lecemos con la escuela la brecha 
que existe entre un profesionista 
de la industria y un recién egresado 
en conocimiento. Las escuelas que 
trabajan bien con las certificaciones, 
son acreedoras a la impresora 3D”, 
comentó.
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Representantes de la embaja-
da Suiza en México realiza-
ron una visita a la UACJ para 

conocer el complejo de laboratorios 
del IIT y la Oficina de Desarrollo Em-
presarial UACJ.
La delegación estuvo conforma por 
Benjamín Werenfles, consultor y re-
presentante de Switzerland Global 
Enterprise; así mismo Rubén Araiza, 
director de negocios.
Los visitantes acudieron en compa-
ñía de la diputada federal Teresita de 
Jesús Vargas Meraz, quien ante el 
Congreso Federal tiene a su cargo 
la Comisión de Comercio Exterior. 
La diputada destacó que el interés 

de este recorrido por las principales 
instituciones de educación de Chi-
huahua es promover el talento aca-
démico y la vinculación.
Por la UACJ, Luis Villalobos Álva-
rez, jefe de la Oficina de Desarrollo 
Empresarial y presidente de la Red 
Juárez Emprende, expuso la cartera 
de programas que impulsan el de-
sarrollo de la innovación y la crea-
ción de pequeñas empresas dentro 
y fuera de la Universidad.
También estuvo presente Tania Her-
nández García, directora General de 
Vinculación e Intercambio. 
Al concluir el recorrido los visitantes 
pidieron tomar una video-entrevista 

con Francisco Hernández Paz, di-
rector del IIT, para documentar las 
fortalezas que se tienen para dar 

soporte a proyectos tecnológicos 
de interés para el circuito formado 
por Alemania, Austria y Suiza.

GUSTAVO CABULLO

“Sólo con educación de ca-
lidad se edifican grandes 
proyectos, se rompe el 

círculo perverso de exclusión y se 
potencia la creatividad de las insti-
tuciones y de la nación”, mencionó 
el doctor Rodolfo Tuirán Gutiérrez 
durante la entrega a la Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez, por 
sexto año consecutivo, del refrendo 
a la calidad de sus programas edu-
cativos en 2011. 
El doctor Rodolfo Tuirán Gutiérrez, 
quien fuera Subsecretario de Edu-
cación Pública (SEP) estableció 
fuertes vínculos con la Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez. Al me-
nos una vez al año, en el Instituto de 
Ciencias Sociales y Administración 
(ICSA), impartió una cátedra patri-
monial con su nombre y la última 
vez que visitó esta institución fue 
durante la toma de posesión del ac-
tual rector, el maestro Juan Ignacio 
Camargo Nassar.
El doctor Tuirán Gutiérrez falleció la 
noche del domingo 1 de septiem-
bre, confirmó su hija Ana Tuirán, 
a través de su cuenta de Twitter. 
Apenas el pasado 11 de agosto, el 
propio exfuncionario había informa-
do, también en su cuenta de Twitter, 
que llevaba 42 días hospitalizado 
debido a que se encontraba bajo 
tratamiento del cáncer linfático que 
padecía.

“Él era sociólogo, demógrafo, aca-
démico y un funcionario público 
excepcional, pero de manera muy 
especial era un amigo de la comu-
nidad de la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez (UACJ)”, infor-
mó la maestra María Esther Mears 
Delgado, quien está al frente de la 
Dirección General de Planeación y 
Desarrollo Institucional de la UACJ.
El ex funcionario impulsó proyectos 
de fortalecimiento de la educación 
en diversos momentos, a través de 
diferentes posiciones y esta casa de 
estudios no fue la excepción. 
“En varias ocasiones nos acompa-
ñó ofreciendo conferencias, cáte-
dras y una serie de talleres donde 

nos compartía información como 
Subsecretario de Educación”, refirió 
Mears Delgado.
El 14 de octubre de 2011 se institu-
yó en la UACJ la Cátedra Patrimo-
nial “Doctor Rodolfo Tuirán”, con el 
propósito de impulsar la investiga-
ción y el análisis de los problemas 
sociales desde la perspectiva de 
la Demografía. En aquella ocasión, 
mencionó: “Es un honor dirigirme a 
todos ustedes en esta ocasión, una 
ocasión que amerita humildad, mi 
más sentido agradecimiento. Quiero 
iniciar mi intervención reconociendo 
el prestigio de esta universidad, su 
emblemático arraigo entre los jua-
renses”. 

Sus amigos dentro de esta institu-
ción formativa lo describen como 
una persona buenhumorada, bro-
mista y firme en sus convicciones.
“Todavía hasta el día de ayer se 
mantenía muy positivo con respecto 
a su recuperación”, mencionó uno 
de sus allegados. 
TRAYECTORIA
Fue investigador nacional desde 
1991.  De 1991 a 1993 fue respon-
sable del Programa de Doctorado 
en Ciencias Sociales con Especiali-
dad en Estudios de Población de El 
Colegio de México. De 1996 a 1998 
fungió como presidente de la Socie-
dad Mexicana de Demografía.
De 1997 a 2002 Se desempeñó 
como secretario general de Cona-
po, de 1995 a 1997 participó en el 
Estudio Binacional México-Estados 
Unidos sobre Migración; de 1997 a 
2000 fue miembro en dos ocasio-
nes del Comité Técnico del Padrón 
Federal Electoral del IFE; integrantes 
del Grupo México—Estados Unidos 
sobre migración convocado por el 
ITAM y el Carnegie Endowment for 
International Peace.
Fue miembro de la Comisión de Es-
pecialistas del IFE. Se desempeñó 
como Subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Ordenación del Territorio 
de la Sedesol de 2002 a 2005. Fue 
subsecretario de la Sedesol, de abril 
de 2002 a enero de 2006. De 2006 
a 2012 se desempeñó como Sub-
secretario de Educación Superior.

Amistad y conocimiento, su legado
DOCTOR RODOLFO TUIRÁN GUTIÉRREZ

Representantes de Suiza visitan la Universidad

El doctor Rodolfo Tuirán en la ceremonia de toma de posesión de Juan Ignacio Camargo.
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Benjamín Werenfles y el director del IIT durante la visita a laboratorios de Ingeniería. 
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ISAMAR HERRERA

Alumnos de los diversos pro-
gramas de la UACJ trabaja-
rán a la par con los profeso-

res investigadores de la institución 
con el objetivo de apoyar a los estu-
diantes en su formación académica 
y profesional, y lograr despertar su 
gusto por la investigación o, inclusi-
ve, la docencia.
Flor Rocío Ramírez Martínez, direc-
tora de Extensión y Servicios Estu-
diantiles, dijo que este programa es 
de gran apoyo para los alumnos, ya 
que les ayuda a desarrollar habilida-
des que le serán de utilidad en su 
paso por la universidad.
Invitó a los alumnos a que aprove-
chen la oportunidad que se les está 
brindando de adquirir más conoci-
miento de la mano de un especia-
lista en la rama que eligieron para 
formarse como profesionales. 
Por su parte, el doctor Daniel Cons-

tandse Cortés, secretario General 
de la UACJ, señaló que esta beca 
es un ganar-ganar tanto para los 
estudiantes como los docentes, ya 
que al momento de brindar apoyo 
al maestro investigador a cubrir sus 
funciones dentro de la institución 
consiguen habilidades y se despier-
ta así la chispa de explorar en los 

laboratorios y los talleres de la máxi-
ma casa de estudios de Juárez y 
ampliar su conocimiento. 
Los 99 estudiantes que realizarán 
esta beca de Ayudantías trabajarán 
con los docentes investigadores 12 
horas por semana desde el inicio de 
este ciclo escolar, y hasta el 29 de 
noviembre. 

VINCULACIÓN

RECIBE
UACJ A SIETE
ALUMNOS POR
MOVILIDAD 
ESTUDIANTIL

Originarios de Nayarit, Colom-
bia, Argentina y Chile son los 
siete alumnos de movilidad que 
se integran a las aulas de la 
Universidad Autónoma de Ciu-
dad Juárez en este nuevo ciclo 
escolar, confiando que la insti-
tución les ayudará para reforzar 
su formación profesional. 
La maestra Tania Dolores Her-
nández García, directora de 
Vinculación e Intercambio, co-
mentó que a estos estudiantes 
se les acompañará a lo largo 
de su estadía en la universidad 
abriéndoles las puertas a todos 
los servicios que la UACJ ofrece 
a sus alumnos.
“La movilidad es importante 
para la formación de los estu-
diantes que aporta tanto a su 
vida profesional como académi-
ca”, comentó la directora. 
Yurika Rojas Ramírez, prove-
niente de Colombia, se integra 
a la UACJ en la licenciatura de 
Entrenamiento Deportivo con el 
objetivo de aprender acerca del 
tema de la rehabilitación y los 
conocimientos de medicina que 
ofrece el programa. 
Asimismo, en el mismo evento, 
se despidió a los 14 estudian-
tes de la máxima casa de es-
tudios de Juárez que asisten al 
24 congreso Delfín en Nuevo 
Vallarta, Nayarit, a exponer los 
resultados de las investigacio-
nes que trabajaron durante el 
verano de investigación. 
Aldo Uriel Valenzuela Moreno, 
estudiante de ingeniería en Sis-
temas Digitales y Comunicacio-
nes, apoyó en una investigación 
para generar un auto eléctrico 
que se maneje solo, con el cual 
se busca implementar en el 
campus de la Universidad de 
Texas en Dallas, para la movili-
dad de sus estudiantes.
En la bienvenida y despedida 
de los estudiantes estuvieron 
los directores de los institutos 
de la UACJ para desearles éxito 
a los estudiantes visitantes en 
su formación académica y a los 
alumnos de esta universidad en 
la presentación de sus proyec-
tos a nivel nacional. 

Dan 99 becas de ayudantía

Alumnos trabajaran con investigadores de la Universidad.
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Desde el pabellón de la muerte 
se convierte en abogado y artista
A34 años de ingresar al pabe-

llón de la muerte en Estados 
Unidos, el abogado Mario 

Flores Urban impartió una confe-
rencia en un conocido centro de 
convenciones de la localidad para 
contar su historia.
En prisión, Mario Flores estudió De-
recho para defenderse, después de 
cuatro años lo consiguió y empezó 
a asesorar a sus compañeros. En 
una década, logró comprobar la 
inocencia de 13 de sus compañe-
ros condenados a muerte, pero en 
su caso únicamente pudo conseguir 
prórrogas.
La prensa se interesó en lo que ha-
cía y publicaron varias notas, pero 
eso no le gustó al gobierno y decidió 
prohibirle que siguiera asesorando, 
así que Mario buscó en la pintura 
otra ocupación.
Sus cuadros fueron tan llamativos 
que una visitadora de Amnistía In-
ternacional le propuso una exposi-
ción en un museo de Chicago, lue-
go expuso en España, lo que sería 
un detonante para su futuro.
En España, varias organizaciones 
se sumaron a una exigencia para la 

revisión judicial de su caso. El pre-
sidente de México Vicente Fox y su 
homólogo en España, José María 
Aznar, incluso el abogado, activista 
contra el apartheid, político y filán-
tropo sudafricano Nelson Mandela 
intercedieron a favor de Mario ante 
el presidente George Bush Jr., por 
lo que el gobernador de Illinois, el 
republicano George Ryan, decretó 
una moratoria de dos años para re-
abrir el caso del mexicano y resol-
vió: si alguien merece una segunda 
oportunidad, es el señor Mario Flo-
res Urban.
Mario Flores recobró su libertad el 
4 de septiembre de 2004, tras dos 
décadas en el pabellón de la muer-
te, a los 40 años de edad. 
Pero al salir de la cárcel ya lo estaba 
esperando migración para deportar-
lo por Ciudad Juárez. 
“Yo pensé que los 20 años más di-
fíciles de mi vida habían terminado”, 
suelta.
Mario fue trasladado por dos agen-
tes a otra prisión, en la que duró 
recluido tres meses por no tener pa-
peles que avalaran su estancia legal 
en USA.

Llegada la fecha, junto con 60 mi-
grantes, predominantemente mexi-
canos, cruzó el Puente Internacional 
Paso del Norte, en El Paso Texas. 
Del otro lado, en la Avenida Juárez 
lo esperaban sus padres, Ramiro y 
Ana María, con un boleto de avión 
para la Ciudad de México. Era ya un 
hombre libre.
Mario Flores Urban tiene 53 años y 
actualmente radica en la Ciudad de 
México. Es conferencista.

Mario Flores Urban, probó la inocencia de 13 
sentenciados a morir.
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ISAMAR HERRERA

La suma de esfuerzos por ofre-
cer programas académicos de 
calidad continúa sembrando 

reconocimientos de carácter nacio-
nal, y fue en esta ocasión la licen-
ciatura de Enfermería de la UACJ la 
que se destacó por su compromiso 
en formar profesionistas con una 
alta capacidad académica, técnica 
y ética. 
El Consejo Mexicano para la Acredi-
tación de Enfermería (Comace) en-
tregó esta acreditación a la universi-
dad en manos de su presidenta, la 
doctora Cynthia Patricia Ibarra Gon-
zález, quien felicitó a los docentes, 
investigadores y administrativos que 
hicieron posible asegurarle a la so-

ciedad mexicana que la licenciatura 
de Enfermería de la UACJ está real-
mente comprometida con formar 
licenciados de alto nivel en esa área. 
Por su parte, el rector de la máxima 
casa de estudios de Juárez, Juan 
Ignacio Camargo Nassar, refrendó 
su compromiso en promover los 
trabajos que se realizan en la uni-
versidad, así como en seguir traba-
jando en las áreas de oportunidad 
de cada programa para mantener y 
acrecentar la calidad de la UACJ. 
Culminado el evento de la devela-
ción de la placa, los alumnos del 
programa de Enfermería iniciaron un 
recorrido por el Instituto de Ciencias 
Biomédicas hasta llegar al edificio 
de la licenciatura y colocar ahí el re-
conocimiento que recibieron.
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La coordinadora de Enfermería muestra a estudiantes el documento de acreditación Celebran estudiantes el reconocimiento a la calidad del programa.

VIDA UNIVERSITARIA

ComaCe acredita calidad de Enfermería

Cynthia Patricia Ibarra, presidenta de Comace y el rector devela placa de acreditación

Alumnas se preparan en defensa personal
Con el fin de que los estu-

diantes de la Licenciatura en 
Trabajo Social estén capaci-

tados para identificar y prevenir ries-
gos durante sus prácticas escolares 
en colonias de la ciudad, personal 
de la Dirección de Seguridad Pú-
blica Municipal impartió un taller de 
defensa personal en el Instituto de 
Ciencias Sociales y Administración.
También se les impartió a los estu-
diantes una conferencia por parte 
de la maestra Sarahí García Espino-
za sobre el tema del autocuidado.
Estas actividades se llevaron a cabo 

el pasado 17 de agostos en el Ins-
tituto de Ciencias Sociales y Admi-
nistración y fueron alrededor de 70 
alumnos los que asistieron. Todos 
ellos cursan la materia de Metodo-
logía y Práctica de Trabajo Social en 
Comunidad.

La maestra Rosa Isela Pizaña 
Bustillos, supervisora de la prácti-
ca escolar, informó que éste es el 
segundo semestre consecutivo en 
que se realizan estas actividades 
para que los alumnos que realizan 
sus prácticas escolares en distintos 
sectores de la ciudad sepan cómo 
prevenir riesgos.
La primera actividad que se llevó a 
cabo fue la conferencia impartida 
por la maestra García Espinoza en la 
que se les hicieron a los estudiantes 
recomendaciones que deben seguir 
cuando realizan sus prácticas esco-

lares y en general en el trayecto de 
su casa a la escuela y viceversa.
Entre estas recomendaciones se 
encuentra que cuando caminen por 
avenidas lo hagan a contraflujo de los 
vehículos, que no hablen por el celu-
lar, ni usen audífonos, entre otras.
Por parte del personal de la Di-
rección de Seguridad Pública Mu-
nicipal se les impartió un taller de 
defensa personal para que puedan 
reaccionar en caso de un intento 
de agresión.
Además se les entregó un silbato 
para que lo usen en caso de peligro.

El programa de
Trabajo Social las orienta

en el autocuidado y
prevención de riesgos
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ISAMAR HERRERA

Dentro de los compromisos 
de preparar y entregar con 
todas las herramientas del 

conocimiento a los profesionistas 
en formación, el Instituto de Cien-
cias Biomédicas realizó la 13va. 
Semana de Odontología, donde 
conferencistas de talla internacional 
compartieron con los estudiantes 
sus experiencias y las tendencias 
que actualmente se viven en esta 
rama de la salud.
Junto a este evento también se llevó 
a cabo el segundo Simposio de Pa-
tología y Medicina Bucal, los cuales 
se desarrollaron por tres días en el 
teatro Gracia Pasquel.
Los conferencistas que partici-
paron en esta semana de Odon-
tología fueron el doctor Jorge 

Matsubara Koyama, con el tema 
Restauraciones Invisibles con Re-
sina, mientras que el doctor Marco 
Tulio habló sobre la Implantología 
Oral y Rehabilitación.
En lo que respecta al último día de 
actividades, el maestro Fernando 

de la Fuente abordó un tema ajeno 
a esta rama de la salud, el sexting, 
pero que es igualmente necesario 
para los estudiantes debido a la si-
tuación que se ha vivido en la ciu-
dad y que ha vulnerado la seguridad 
de los alumnos de la UACJ.

VIDA UNIVERSITARIA

INICIAN
ACTIVIDADES 
ACADÉMICAS
CON UNA 
CONFERENCIA
MAGISTRAL
DEL JUEZ

El Departamento de Ciencias 
Jurídicas inició las activida-
des académicas del semes-
tre agosto-diciembre con 
una conferencia magistral 
que impartió Jesús Alberto 
Rocha Vega, Juez Segundo 
de lo Civil, con el tema “La 
figura del juez en la imparti-
ción de justicia”.
 “Platicaremos con los jó-
venes acerca de las expe-
riencias que se viven en un 
juzgado, sobre las situacio-
nes por las que atraviesa un 
proceso y como el juez debe 
tener una actitud activa, 
proactiva y rectora durante 
el proceso”, expresó Rocha 
Vega en entrevista realizada 
minutos antes de iniciar su 
plática, la cual tuvo lugar en 
el Aula Magna “Eduardo Gar-
cía Máynez” del ICSA.
Rocha Vega dijo también que 
el trabajo de un juez es bus-
car que “la verdad brille”.
“Yo a los jóvenes estudiantes 
de Derecho siempre les su-
giero que, al plantear una de-
manda, primero se instruyan 
bien qué acción pretenden, 
que buscan y cuáles son los 
elementos que tienen para 
probar dicha acción”, agregó 
el Juez Segundo de lo Civil. 
Hizo hincapié en la necesi-
dad de estudiar y formar una 
teoría del caso a trabajar, 
sustentando siempre con los 
especialistas en la materia y 
no proceder si no están debi-
damente preparados.
Dijo sobre su experiencia. 
“Tengo 45 años en el Poder 
Judicial y cada día los abo-
gados expresan algo nuevo”.

SEMANA DE ODONTOLOGÍA

Presentan nuevas tendencias 
en atención a la salud bucal

Triunfa estudiante de ICB 
en congreso de investigación
Ante 20 competidores, pro-

venientes en su mayoría de 
la UNAM, Óscar Daniel Viz-

carra González consiguió llevarse 
el 1er. Lugar en el XXXI Congreso 
Nacional de Posgrado e Investiga-
ción en Odontología 2019, con un 
proyecto que trata sobre la imple-
mentación de medios digitales para 
lograr una mejor cirugía y planea-
ción al momento de la colocación 
de implantes. 
Estos medios digitales son tomo-
grafía computarizada y modelado 
en 3D para obtener una guía más 
precisa de cómo se tienen que 
colocar los implantes y evitar cual-
quier tipo de error, comentó Óscar 
Daniel Vizcarra, estudiante de la 
especialidad de Prótesis Bucal Fija 
y Removible. 
Para el congreso presentó el caso 
de una paciente con la que trabajan 
en reponer de manera exacta las 
piezas dentales que perdió debido 
al problema que presenta en la par-
te superior de su boca.
“La manera en que se realiza este 

procedimiento es a través de una 
impresión 3D, donde obtenemos 
esa guía que nos va a ayudar a 
colocar los implantes exactamente 
en la posición en la que están. Se 
extraen los dientes que ya no sirven 
y en esa misma se colocan los im-

plantes”, comentó. 
Añadió que la ventaja de que exis-
tan este tipo de cirugías, y su previa 
preparación, es que permiten que 
ese mismo día el paciente pueda 
salir con dientes, evitando que ten-
ga que pasar por una etapa trau-
mática de que perdió todos sus 
dientes y que va a tardar un tiempo 
en recuperarlos. 
“La cirugía es inmediata, tarda alre-
dedor de cuatro horas la interven-
ción, pero conseguimos que ese 
mismo día salga con dientes”.
 El congreso en el que participó 
Óscar Daniel es organizado anual-
mente por la UNAM, la cual invita a 
estudiantes de otras universidades 
a participar en sus diferentes mo-
dalidades.
“A pesar de lo que uno piense que 
la UNAM es la máxima casa de 
estudios de México, estamos ha-
ciendo cosas similares, y creo que 
lo que impactó en mi presentación 
es que son cosas que no son muy 
usuales aún por la implementación 
de la tecnología”.
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Óscar Daniel Vizcarra González presentó 
proyecto para mejorar cirugías.

Ante un teatro completamente llenó se llevaron a cabo las actividades de la 13va. Semana de 
Odontología.
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El juez Jesús Alberto Rocha.
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Director de 
Investigación de 
CEPAL afirma en 
conferencia que urge 
un nuevo modelo 
de desarrollo

JORGE GARCÍA

La región de América Latina 
es la más desigual de todo el 
mundo, afirmó en una confe-

rencia el director de Investigación de 
la CEPAL para México, Centroamé-
rica y el Caribe, Pablo Yanes Rizo, y 
agregó que se requiere con urgencia 
de un nuevo modelo de desarrollo.
El maestro Yanes Rizo ofreció este 
12 de agosto, la conferencia Des-
igualdad y urgencia de un nuevo 
estilo de desarrollo, en el Instituto de 
Ciencias Sociales y Administración 
de la UACJ.
El director de Investigación de la 
CEPAL para esta región dijo que el 
actual modelo de desarrollo está 
agotado y que está produciendo un 
bajo crecimiento, una alta desigual-
dad y una severa destrucción del 
medio ambiente.
La conferencia del maestro Yanes 
Rizo fue organizada por el Depar-

tamento de Ciencias Sociales y 
Administración, a fin de que tan-
to alumnos como docentes de los 
programas académicos adscritos a 
este departamento actualicen sus 
conocimientos.
El funcionario de la Comisión Eco-
nómica para América Latina y el Ca-
ribe dijo que el actual modelo de de-
sarrollo se encuentra agotado y que 
no es sólo un problema de ajuste de 
políticas, sino que es un problema 
de la concepción, de la orientación 

que tiene el modelo y agregó que 
lo que se plantea por parte de la 
CEPAL es la necesidad de un nue-
vo estilo de desarrollo que tenga 
la igualdad y la sostenibilidad en el 
centro para que permita avanzar en 
lo que podría ser unas sociedades 
ricas en derecho, altas en igualdad y 
bajas en carbón.
El funcionario de CEPAL dijo que 
desde este organismo se postu-
la que la desigualdad no solo es 
cuestionable desde el punto de 

vista ético y moral, no solo es cues-
tionable desde el punto de vista de 
la dimensión de la cohesión social, 
sino que también es cuestionable 
en términos económicos y que la 
idea de que si se quiere crecimiento 
se tiene que aguantar un tiempo de 
desigualdad está siendo cuestiona-
da cada vez más.
El maestro Yanes Rizo dijo que la 
CEPAL ha acuñado la frase que la 
región necesita crecer para igualdad 
e igualdad para crecer.

Cepal: AL es la región más desigual

Estudiantes y docentes de Ciencias Sociales asistieron a conferencia de Pablo Yanes Rizo.
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La UACJ y la Secretaria de Cul-
tura dieron inicio al seminario 
“Desarrollo cultural comunita-

rio, espacio público y cultura de paz”, 
con el fin de capacitar a los gestores 
culturales como agentes de cambio 
en búsqueda de la creación de co-
munidades de paz. 
Se utiliza la cultura en un sentido am-
plio y complejo, no solo restringida a 
las bellas artes, sino como una herra-
mienta de innovación social. 
“La universidad tiene un papel muy 
importante en el estado. Con sus 
alumnos, maestros, y personal ad-
ministrativo puede contribuir a que la 
cultura florezca, se entienda y con-

tribuya a que la ciudad sea mejor”, 
comentó Leobardo Alvarado, inves-
tigador social y gestor cultural.

Durante la primera parte del curso 
se planteará la pregunta de cómo 
la cultura puede ayudar a ejercer 

el derecho a la ciudad, un derecho 
vinculado a los derechos huma-
nos en general. Esto con el fin de 
buscar otro tipo de soluciones a 
las problemáticas de la ciudad. En 
los siguientes módulos se trabaja-
rá con las expresiones culturales y 
artísticas en el espacio público y fi-
nalmente con la elaboración de una 
cultura de paz. 
Este diplomado forma parte de una 
de las acciones que realiza la uni-
versidad para reforzar la gestoría 
cultural en la ciudad, así lo afirmó 
Alpha Escobedo, directora general 
de Difusión Cultural y Divulgación 
Científica de la UACJ. 

Docentes de ICB 
e ICSA obtuvieron 
primer lugar en Con-
greso de Enfermería 
con un estudio sobre 
turismo médico

ISAMAR HERRERA

Con una investigación acerca 
del turismo médico, un gru-
po de profesoras de la UACJ 

ganaron el primer lugar en el 1er. 
Congreso Mundial de Enfermería.
El trabajo de investigación de las 
maestras María Teresa Martínez Al-
manza, Rosalinda Guerra Juárez y 
María Angélica Esparza Santillana fue 
el mejor complementado y con toda 
la metodología específica que se 
solicitó, razón por la que se llevaron 
el primer lugar en el 1er. Congreso 
Mundial de Enfermería, que se realizó 
en Cancún. 
Este triunfo fue posible por el trabajo 
y la dedicación que las docentes in-
virtieron por un año al tema de Turis-
mo Médico que se presenta en esta 
frontera, enfocado principalmente a 
los retos y desafíos que el profesional 
en enfermería enfrenta. 
“Estamos muy emocionadas porque 
es la primera vez que ganamos un 
concurso mundial, donde el comité 
evaluador estuvo conformado por 
científicos de Argentina, Portugal y 

España. Nuestro trabajo rindió fru-
tos”, comentó la maestra Guerra. 
Portugal, Argentina, España, Bra-
sil, Perú, Ecuador, Colombia, Costa 
Rica y Paraguay fueron algunos de 
los países que también participaron 
en el 1er. Congreso Mundial de En-
fermería, mismo que se realizó en la 
Riviera Maya, en Cancún. 
En la investigación se encontraron 
dos tipos de servicio médico presen-
tes en la frontera, el que realizan los 
grandes hospitales más enfocados 
en la estética, y más planificado en el 
que viene gente de varias partes de 
Estados Unidos a recibir tal atención. 
Mientras que su contraste es el de-
nominado turismo orgánico que se 

da de forma natural por ser ciudad 
fronteriza, donde van englobados los 
exámenes médicos, laboratorios, en-
fermería e inclusive el servicio de las 
veterinarias. 
“Económicamente el turismo médico 
beneficia a muchos sectores, porque 
no únicamente vienen a recibir esa 
atención, sino que aprovechan otras 
áreas que resultan atractivos para 
ellos”, comentó la maestra Martínez. 
Agregó que su dimensión en cuan-
to al beneficio económico podría ser 
igual, o inclusive mayor, al que se 
tiene por parte de la industria maqui-
ladora, solo que debido a la latente 
escasez de una buena política públi-
ca que lo respalde no ha despegado 

como podría hacerlo. 
En concreto al tema de la enfermería 
en Juárez se encontró que el pacien-
te extranjero reconoce una buena 
calidad en el trato de los profesionis-
tas, una buena formación académica 
y un buen desenvolvimiento en sus 
áreas.
Sin embargo, dijo la maestra Espar-
za, estos profesionales son propen-
sos al estrés a causa de muchos fac-
tores, como lo es la carga de trabajo, 
choque cultural por no tener dominio 
del inglés, la tecnología y el cansan-
cio que genera el bajo salario en los 
hospitales privados, lo cual les provo-
ca enfermedades como hipertensión, 
diabetes y el síndrome de burnout.

VIDA UNIVERSITARIA

Reconocen a investigadoras
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Las profesoras María Teresa Martínez, Rosalinda Guerra y María Angélica Esparza realizaron la investigación que ganó en Congreso Mundial de Enfermería.

Promoverán la paz a través de la cultura
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Inició seminario de desarrollo cultural comunitario.
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El equipo formado 
por Gabriel Madrid, 
Yamel Estavillo, Itzel 
Encinas y Fernanda 
Salazar fue ganador 
del certamen

REDACCIÓN

El equipo formado por los estu-
diantes Gabriel Madrid Molina, 
Yamel Marie Estavillo Gómez, 

Itzel Berenice Encinas Núñez y Ma-
ría Fernanda Salazar Orozco fue el 
ganador del V Concurso de Juicios 
Orales que organizo el Departamen-
to de Ciencias Jurídicas a través del 
Programa de la Licenciatura en De-
recho de la UACJ.
En este concurso participaron 14 
equipos de estudiantes de los ni-

veles intermedio y avanzado de la 
Licenciatura en Derecho. De este 
concurso se elegirá a quienes re-
presenten a la Universidad Autóno-
ma de Ciudad Juárez en los certá-
menes regional y nacional.

El coordinador del Programa de 
Derecho, doctor Jorge Antonio 
Breceda Pérez, informó que para 
este certamen se invitó a jueces de 
España, Chihuahua y México para 
que integraran el jurado.

La competencia se realizó del 15 al 
17 de agosto en la Sala de Juicios 
Orales y aulas del edificio D del Ins-
tituto de Ciencias Sociales y Admi-
nistración.
En el concurso, los equipos actua-
rían como fiscales y defensa de un 
mismo caso. El homicidio de “El 
Charolastras”.
En la ceremonia de premiación, el 
jefe del Departamento de Ciencias 
Jurídicas, Joaho Bogart Acosta 
López, dijo que el objetivo de esta 
actividad fue la de hacer la selec-
ción de los grupos que represen-
tarán a la universidad en futuras 
competencias.
En la ceremonia se entregaron re-
conocimientos a todos los alumnos 
participantes. 
Se estregaron también reconoci-
mientos a los estudiantes que reali-
zaron el mejor interrogatorio, el me-
jor alegato de apertura y al mejor 
equipo.

FO
TO

: L
ui

s 
M

er
az

 

Los equipos de estudiantes contendieron con un mismo caso de homicidio.

V CONCURSO DE JUICIOS ORALES 
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Las sesiones se realizaron en diferentes espacios del ICSA.

Consiguen un veredicto favorable 

Los ganadores representarán a la universidad en competencias regionales y nacionales.
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CAMPUS

Marta Patricia Castañeda Sal-
gado, investigadora de la 
UNAM, dialogó con los pro-

fesores de la universidad sobre las 
ventajas que tiene la teoría feminista 
para adentrar al estudiante a una re-
flexión crítica sobre lo que implica el 
género, entre otros aspectos. 
“Eso puede abrir perspectivas de in-
quietud crítica de análisis y de formu-

lación de propuestas sociales para el 
cambió”, comentó Castañeda. 

Dicho curso fue impartido a docen-
tes del Instituto de Ciencias Sociales 
y Administración, quienes también 
realizaron exposiciones donde dieron 
a conocer de qué manera reformula-
rían los temas que fueron abordados 
anteriormente por la doctora Casta-
ñeda. 
Anteriormente la catedrática de la 
UNAM ha participado en otros even-

tos que la máxima casa de estudios 
de Juárez ha realizado bajo la temáti-
ca de perspectiva de género, pero es 
la primera vez que realiza este curso 
en concreto aquí en la institución. 
Por varios años, la doctora Castañe-
da ha trabajado en procesos de for-
mación de docentes, y también con 
personal de investigación, ya sea de 
formación o consolidado. 

Imparten curso con perspectiva de género
La Investigadora de UNAM 

Patricia Castañeda por 
varios años ha trabajado en 

la formación  de docentes
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Durante dos días 
se realizó el Foro 
de Consulta Unidos 
Hacia el 2024 en el 
que participan 1279 
personas

JORGE GARCÍA

La Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez realizó durante 
dos días el Foro de Consulta 

Unidos Hacia el 2024 en el que se 
presentaron propuestas para la con-
solidación del Plan Institucional de 
Desarrollo que se llevará a cabo en 
la actual administración.
En el foro se logró una participación 
de mil 279 personas entre estudian-
tes, egresados, docentes, emplea-
dos administrativos, funcionarios de 
organismos académicos, represen-
tantes de organizaciones sociales y 
de los sectores públicos y privados 
de la comunidad.
El rector Juan Ignacio Camargo 
Nassar dijo que el foro, realizado 14 

y 15 de agosto, fue un exitoso ejer-
cicio de retroalimentación y reflexión 
del quehacer universitario.
En el foro se desarrollaron ocho 
mesas de trabajo en las que se pre-
sentaron propuestas y análisis sobre 
los temas: Desarrollo académico; 
Formación integral transformado-
ra y retos en los modelos educa-
tivos; Calidad académica para la 
formación de nuestros estudiantes; 
Servicios orientados a la formación 
integral de los estudiantes; Genera-
ción y aplicación del conocimiento; 
Normatividad, transparencia y res-
ponsabilidad universitaria; Gestión y 
administración para el fortalecimien-
to institucional y Vinculación univer-
sidad sociedad.
Dijo que en estos dos días se ha 
sido testigo del cambio de rumbo 
que se quiere para la UACJ hacia el 
2024, ya que este ejercicio marcará 
un nuevo escenario para la vida ins-
titucional de la universidad.
El rector se refirió a las principales 
conclusiones de las mesas de traba-
jo en el que participaron expertos en 
los diferentes temas y representan-
tes de instituciones como ANUIES, 
Colegio de la Frontera Norte, CO-

PAES, CACEI, Universidad Autóno-
ma de Yucatán, Instituto Tecnológico 
de Sonora, Secretaría de Educación 
de Chihuahua, Secretaría de Eco-
nomía, Universidad Autónoma de 
Coahuila y otras instituciones más.
Dijo que los resultados que se ob-
tuvieron en las mesas de trabajo 
serán revisadas cuidadosamente y 
que los participantes pueden tener 
la confianza de que todas las opi-
niones serán tomadas en cuenta en 
la conclusión de una visión universi-
taria incluyente, una visión que solo 
podrá hacerse con la suma de es-
fuerzos y compromiso de todos los 
universitarios.

LA UNIVERSIDAD 
Y LOS NUEVOS RETOS
En la ceremonia inaugural del foro, 
el rector Camargo Nassar dijo que 
la institución enfrenta el reto de asu-
mir el cambio de rumbo que está 
experimentado el mundo, el país 
y la región, en donde se registran 
importantes transformaciones po-
líticas, sociales y económicas que 
han generado nuevos retos para la 
institución.
Agrego que ante los vertiginosos 

cambios que se presentan, las insti-
tuciones de educación superior que 
los paradigmas modelos educativos 
se han modificado por los cambios 
tecnológicos y científicos que ha 
provocado la globalización y tam-
bién de los cambios en el entorno y 
en el perfil de los estudiantes.
Esto, dijo, ha motivado que la univer-
sidad inicie un proceso de análisis, 
del planteamiento del rumbo que 
deberá seguir en los próximos años 
y es importante que en la elabora-
ción  del Plan Institucional de Desa-
rrollo se escuchen todas las voces 
que hacen posible la transformación 
de la universidad, de la ciudad, el es-
tado y de esta región transfronteriza.
Comentó que los trabajos de este 
foro son de gran importancia ya que 
se trata de un proceso inclusivo, 
participativo donde se suman las 
comunidades estudiantil, docente, 
administrativa y también el sector 
privado de la ciudad, en un ejercicio 
de apertura de la universidad con la 
sociedad a la que se debe. 
Dijo que el foro es un ejercicio de 
dialogo transversal, no vertical ni je-
rárquico como se plantea frecuente-
mente en el país, y habrá de concluir 

VIDA UNIVERSITARIA

UACJ se prepara para 
enfrentar nuevos retos

PLAN INTEGRAL DE DESARROLLO 2024

Durante dos días se realizó el foro de consulta en el que participaron casi mil 300 personas.
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con la elaboración del Plan Institu-
cional de Desarrollo de la UACJ.
En la ceremonia inaugural el rector 
estuvo acompañado por la directora 
general de Planeación y Desarro-
llo Institucional, María Esther Mears 
Delgado, por el director de Planea-
ción y Desarrollo de la ANUIES, José 
Aguirre Vázquez; por el representan-
te de COPAES, Alejandro Miranda y 
por el secretario general de la UACJ, 
Daniel Constandse.

MESAS DE TRABAJO
Académicos, investigadores, es-
tudiantes y representantes de or-
ganismos evaluadores de la edu-
cación superior y de instituciones 
públicas participaron en las ocho 
mesas de trabajo del Foro de Con-
sulta Unidos Hacia el 2024 para la 
elaboración del Plan Institucional 
de Desarrollo (PIDE).
Los participantes en las mesas 
de trabajo, que se organizaron de 
acuerdo a los puntos principales 
del Plan Institucional de Desarro-
llo 2024 de la UACJ se abordaron 
temas como la necesidad de con-
tar con un renovado concepto del 
perfil docente.
Otro de los temas que se expresa-
ron en estas mesas fue la necesidad 
de una democratización de la edu-
cación superior, cambiar los para-
digmas del modelo educativo que 
se ve afectado por el desarrollo de 
las nuevas tecnologías de comuni-
cación, así como la capacidad de 
innovar en un trabajo colaborativo 

institucional.
Se planteó también que además de 
las destrezas técnicas se debe tra-
bajar en que el alumno desarrolle ha-
bilidades blandas asociadas con la 
personalidad, las relaciones interper-
sonales y la capacidad de liderazgo.
Los participantes en las mesas de 
trabajo del foro abordaron el tema 
de los problemas emocionales que 
enfrentan los estudiantes en el día 
a día, en la forma en que los afecta 
en sus clases y hasta qué grado los 
profesores podrían ayudarles, invo-
lucrándose con ellos para encontrar 
solución a sus conflictos internos.
En el tema de la generación y aplica-
ción del conocimiento se analizaron 
las estrategias a seguir para elevar 
el nivel de impacto de las investi-
gaciones. En este tema, el doctor 
Cuauhtémoc Calderón, del Colegio 
de la Frontera Norte, manifestó que 
el país tiene un rezago de 20 años 
en temas de ciencia, tecnología e 

innovación por lo que es importante 
que la universidad asuma su papel 
de generador de cambio en los dife-
rentes ámbitos sociales para revertir 
esta situación.
Se mencionaron además los temas 
prioritarios para la investigación 
como las ciencias sociales, educa-
ción, salud, medio ambiente, desa-
rrollo urbano y ciencia y tecnología.
En la mesa asociada a la gestión y 
administración institucional destaca-
ron temas como los presupuestos 
destinados a la internacionalización, 
la calidad académica y las formas de 
comunicación en el interior y exterior 
del campus universitario.  
Se señaló la importancia de imple-
mentar procesos de certificación 
en la norma 20001. Se abordó con 
preocupación la reducción de los 
presupuestos que puede limitar la 
internacionalización de las institucio-
nes de educación superior.
En otra de las mesas de trabajo, el 

comisionado del Instituto Nacional 
de Acceso a la Información y Datos 
Personales (INAI), Óscar Mauricio 
Guerra Ford, se refirió al derecho a la 
información y la protección de datos 
personales en México como la ac-
ción que toda institución pública en 
México está obligada a realizar para 
trasparentar sus recursos.
En esta mesa también se estableció 
el compartir el acervo que produ-
ce la UACJ a través del repositorio 
institucional, cuya plataforma digital 
permite el acceso abierto para que 
la comunidad consulte los diversos 
recursos de información.
En otra de las mesas, la de vincu-
lación entre universidad y sociedad, 
Tania Hernández, directora gene-
ral de Vinculación e Intercambio de 
UACJ, presentó una ponencia cen-
trada en la empleabilidad como con-
cepto a desarrollar prácticas profe-
sionales, servicio social, orientación 
e inserción laboral de los egresados. 
Dijo que gracias a distintos conve-
nios, redes y lazos de colaboración 
interinstitucional se han formado 
puentes con los sectores público y 
privado, pero señaló también que 
se hace necesario crear diversas 
estrategias enfocadas a fortalecer 
las prácticas profesionales y servicio 
social de los universitarios.
Dijo también que el IIT y el ICSA son 
los institutos que albergan las ca-
rreras profesionales con mayor de-
manda en  el mercado, pero que se 
trabaja para que los otros institutos 
sean más visibilizados.   

La gratuidad de la educación 
superior, uno de los aspectos 
más destacados de la políti-

ca educativa del actual régimen se 
aplicará de manera paulatina, dijo en 
conferencia la doctora Carmen Ro-
driguez Armenta, directora general 
de Educación Superior Universitaria.
Conferencista en el  Foro de Consul-
ta Unidos Hacia el 2024 que se rea-
lizó en la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez, la doctora Rodríguez 
Armenta comentó que las universi-
dades interculturales serán en las 
que primero se aplique la gratuidad 
de la educación superior y conforme 
la Secretaría de Hacienda avance en 
las adecuaciones presupuestales se 

aplicará en el resto de las universi-
dades públicas estatales del país.
La directora de Educación Superior 
Universitaria de la Subsecretaria de 
Educación Superior impartió el tema 
Perspectivas de la Educación Supe-
rior en México y en ella destacó que 
la UACJ ha realizado con eficacia un 
manejo de sus recursos y gracias a 
ello mantiene unas finanzas sanas.
Destacó también que esta Universi-
dad ha logrado incrementar su ma-
trícula y ha mantenido la calidad de 
sus programas educativos.
Respecto al Foro de Consulta Uni-
dos Hacia el 2024 que la Universi-
dad Autónoma de Ciudad Juárez 
realizó durante dos días con miras a 

la elaboración de su Plan Institucio-
nal de Desarrollo, la funcionaria fe-
deral destacó la importancia de que 

sean los mismos universitarios los 
que impulsen el rumbo que quieren 
seguir como institución.

Doctora Carmen Rodríguez: “Son una
universidad responsable y transparente”

La doctora Carmen Rodriguez, directora de Educación Superior Universitaria en su conferencia.
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Las actividades en una de las mesas de trabajo.
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JORGE GARCÍA

Para la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones 
de Educación Superior es in-

dispensable que en el país se amplíe 
el acceso de los jóvenes a la edu-
cación superior porque con ello se 
proporcionan condiciones de su de-
sarrollo y además se contribuye a la 
formación de ciudadanos con prin-
cipios éticos, comprometidos con la 
construcción de paz, la defensa de 
los derechos humanos y los valores 
de la democracia.
En una conferencia magistral que 
ofreció en el Foro de consulta “Uni-
dos hacia el año 2024” que organizó 
la Universidad Autónoma de Ciudad 
Juárez para la integración del Plan 
Institucional de Desarrollo, el direc-
tor general de Planeación y Desa-
rrollo de ANUIES, el maestro José 
Aguirre Vázquez, manifestó que de 
acuerdo al último censo, solamente 
4 de cada 10 jóvenes de México tie-
nen acceso a la educación superior 
y la pregunta que se debe de hacer 
es ¿dónde están los demás?

En la conferencia “La visión de la 
educación superior para el año 2030 
desde la perspectiva de la ANUIES”, 
el maestro Aguirre Vázquez dijo que 
no solo se debe ampliar la matricu-
la en las universidades, sino que se 
debe de evitar el riesgo de ofrecer 
una educación masificada y de baja 
calidad.
Ante los asistentes a este foro que 
se desarrolló en el Centro Cultural 

Universitario de la UACJ, el director 
general de Planeación y Desarrollo 
de ANUIES, dijo al iniciar su confe-
rencia, que en la actualidad el mun-
do se encuentra ante una grave cri-
sis económica y política global cuyas 
consecuencias aún no se alcanzan 
a dimensionar y esta situación se ve 
complementada con el resurgimien-
to del nacionalismo xenofóbico y los 
grandes movimientos migratorios.

Al abordar el tema central de su 
plática señaló que durante mucho 
tiempo la economía de nuestro país 
ha mostrado un débil crecimiento y 
este desarrollo no responde a las 
necesidades del país.
De acuerdo al reporte de Coneval, 
dijo, que en el país hay 55.3 millones 
de personas en situación de pobre-
za, lo cual convoca a revisar las cau-
sas de esta situación y a pensar en 
la solución y las universidades pú-
blicas no pueden sustraerse a esta 
realidad del país que tiene grandes 
diferencias e inequidades.
Dijo también que el limitado creci-
miento en la economía y la ausencia 
de una política de estado en mate-
ria presupuestal, ha limitado en los 
últimos 20 años la inversión en la 
educación.
Desde la ANUIES se ha insistido en 
que se incremente la matrícula en 
las universidades, ya que el acceso 
a la educación superior es un anhe-
lo de las familias mexicanas debido 
a que con una mayor educación se 
aumentan las posibilidades de bien-
estar para ellas.

Urge ampliar acceso de jóvenes 
a la educación superior, Anuies

VIDA UNIVERSITARIA
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José Aguirre Vázquez, de ANUIES, ofreció una conferencia en el foro.
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VINCULACIÓN

Adquiere la 
universidad nuevas 
unidades para
 labores de vigilancia 
en los institutos

CÉSAR MOLINA 

A fin de contar con una mayor 
seguridad para la comunidad 
universitaria, la UACJ adqui-

rió vehículos para reforzar la vigilancia 
dentro de todos los campus.

Las nuevas unidades se suman a las 
acciones de vigilancia que se reali-
za en el exterior de los institutos por 
parte de la Dirección de Seguridad 
Pública, de acuerdo al programa 
que se definió con las autoridades 
municipales.  
Al iniciar de las actividades acadé-
micas en la universidad, se entre-
garon a cada uno de los institutos y 
a Ciudad Universitaria los vehículos 
que cuentan con  la señalización 
adecuada para que sean fácilmente 
identificados por los miembros de la 
comunidad universitaria.
El rector Juan Ignacio Camargo 

Nassar informó que se adquirieron 
las unidades y se les equipó para 
fortalecer la vigilancia en el interior 
de los campus universitarios. Se 
trata de unidades Nissan March mo-
delo 2019. El rector y autoridades 
administrativas de la universidad en-
tregaron a los directores de los insti-
tutos las unidades para que entraran 
en operación de inmediato.
En cada una de las entregas de las 
unidades se contó con la presencia 
de los directivos de los institutos y 
del campus de CU, en donde estu-
vieron también los consejeros uni-
versitarios y técnicos, en represen-

tación de la comunidad estudiantil.
La adquisición de las unidades para 
la vigilancia en los campus, forma 
parte de las acciones con las que 
la administración central de la UACJ 
da respuesta a las inquietudes de la 
comunidad universitaria den contar 
con una mayor seguridad mientras 
realiza sus actividades académicas, 
deportivas o culturales.
Estas acciones están acompañadas 
con las gestiones que se realizan 
ante las autoridades civiles de la ciu-
dad de reforzar la vigilancia y alum-
brado público en los alrededores de 
los campus.

Los vehículos adquiridos fueron asignados a la vigilancia en los institutos. La entrega de las unidades se realizó en presencia de representes de la comunidad estudiantil.

Refuerzan vigilancia en los campus
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Con el fin de dar seguimiento 
a los compromisos que el 
Ayuntamiento tiene con la 

Universidad para mejorar las condi-
ciones de seguridad, entorno y mo-
vilidad en los campus norte y Ciudad 
Universitaria, el rector Juan Ignacio 
Camargo Nassar y funcionarios de la 
UACJ se reunieron con  autoridades 
municipales.
La reunión se llevó a cabo al inicio 
de las actividades académicas de la 
universidad. 
Anteriormente se celebró otra reu-
nión para abordar los temas de la ilu-
minación en diversos sectores de los 
cuatro institutos, debido a que por 
la noche se han presentado incon-
venientes donde se han visto perju-
dicados los estudiantes que deben 
caminar varias calles para abordar el 
transporte público. 
Para conocer a detalle cada una de 

las necesidades de los campus, es-
tuvieron presentes los directores de 
cada uno de los institutos que tiene la 
universidad en Ciudad Juárez. 
Limpieza a los alrededores, bacheo, 
vigilancia constante, señalamientos 

apropiados de los bordos, presen-
cia de tránsitos para agilizar el mo-
vimiento en las principales calles que 
utiliza la comunidad estudiantil para 
el ingreso a los campus, y alumbra-
do fueron los principales temas que 

trataron los directores y el rector en la 
presidencia municipal. 
También se acordó verificar que los 
botones de pánico que recientemen-
te fueron instalados en el interior de 
los campus de la Universidad Autó-
noma de Ciudad Juárez estén fun-
cionando sin ningún inconveniente. 
Por su parte, junto al presidente mu-
nicipal, Armando Cabada Alvídrez 
estuvieron también el secretario de 
Seguridad Pública, el de Servicios 
Públicos y de la Dirección de Trán-
sito, para tener conocimiento de las 
necesidades que se tienen que aten-
der a la brevedad debido al inicio de 
actividades académicas. 
El rector Camargo Nassar comentó 
que, en cuanto a la limpieza de los 
institutos, también se podrían imple-
mentar actividades de servicio a la 
comunidad en las que participen los 
jóvenes universitarios. 

Gestionan mejorar el entorno universitario

Reunión de las autoridades universitarias y las municipales.
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ISAMAR HERRERA

Su reconocida trayectoria de 
más de 30 años como inves-
tigador, sus publicaciones y 

su trabajo como editor de artículos 
académicos le abrieron la puerta al 
doctor Víctor Orozco, maestro emé-
rito de la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez, a ser electo miem-
bro de la Academia Mexicana de la 
Historia, convirtiéndose así en el pri-
mer docente de esta institución en 
conseguir este logro. 
“Es una distinción muy importante 
para mí, en mi carrera es un escalón 
de gran relevancia porque se trata 
de la institución élite de historia en el 
país, la que tiene mayor antigüedad 
y prestigio, en la que se publican 
libros, se hacen investigaciones, y 
que además tiene gran relevancia 
internacional”, comentó Orozco. 
Ahora como parte de la academia, 
el maestro emérito de la UACJ se 
convierte en el representante de 
Chihuahua de dicha organización, 
donde tendrá la encomienda de rea-
lizar conferencias o conversatorios, 
y asimismo seguir con la producción 
de investigaciones con el mismo ni-
vel de calidad en sus trabajos. 
“Seguramente le plantearé a la uni-
versidad los proyectos para que los 

realicemos en conjunto y así afian-
zar el enlace de comunicación y tra-
bajo con la academia”.
Orozco narró que recibió la noticia 
a destiempo, ya que el correo que 
le informaba que había sido electo 
como miembro llegó en la época 
de vacaciones de la universidad, y 
no fue hasta casi un mes después 
cuando se enteró de la gran noticia. 
El catedrático de la UACJ viajará a 
la Ciudad de México, donde está la 
sede de la academia, a presentar un 

discurso que se le pide a cada nue-
vo miembro. 
“Tiene que ser una aportación riguro-
samente original porque un miembro 
de la academia es un historiador ya 
maduro, no es un repetidor, sino una 
persona que ha acumulado mucha 
experiencia y conocimiento”, señaló. 
Además de impartir clases, Víctor 
Orozco también es editor desde 
1999 de la publicación Chihuahua 
Hoy, que contiene artículos de histo-
ria, política o cultura de este estado.

La Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez puso en ope-
ración la aplicación Indiobus, 

a través de su programa Conecta 
UACJ, para ofrecer un mejor ser-
vicio a todos los usuarios de este 
sistema de transporte universitario.
Por medio de esta aplicación, los 
estudiantes, docentes y personal 
administrativo que hacen uso del 
Indiobus podrán conocer las rutas, 
los horarios, los paraderos y los 
nuevos puntos intermedios que se 
han determinado para dar un servi-
cio más eficiente y seguro para los 
estudiantes.
La presentación de la aplicación In-
diobus la realizaron las titulares de 
las dependencias universitarias de 
Extensión y Servicios Estudiantiles y 

de Tecnologías de Información, Flor 
Rocío Ramírez Hernández y Patricia 
Méndez Lona, respetivamente.
Con esta aplicación se atiende a la 
política de la administración del rec-
tor Juan Ignacio Camargo Nassar 
de hacer uso de la tecnología para 
lograr un mayor beneficio para los 
estudiantes.
La app Indiobus se encuentra dis-
ponible desde los primeros días de 
agosto y se puede ingresar a ella 
a través de Conecta UACJ, ya sea 
que los usuarios actualicen esta 
aplicación en sus dispositivos mó-
viles o bien que la descarguen de 
nuevo.
Para el diseño de esta app se realizó 
una investigación y un mapeo de los 
sectores en los que tienen su domi-

cilio los alrededor de 7 mil usuarios 
del Indiobus. A partir de esta infor-
mación se determinaron los lugares 
más idóneos para ubicar los para-
deros y nuevos puntos de apoyo 
para el ascenso y descenso de los 
pasajeros.
Con la aplicación, los usuarios del 
transporte pueden conocer los ho-
rarios en que los autobuses pasan 
por determinado paradero para que 
puedan programar su tiempo.
El servicio de Indiobus cuenta con 
52 unidades de transporte que cu-
bren un total de 19 rutas, de las 
cuales 14 cubren Ciudad Universi-
taria, cuatro los campus del norte 
de la ciudad y una el Valle de Juárez.
Cada unidad de transporte tiene 
instaladas cámaras de video.

Academia de Historia recibe 
al profesor Víctor Orozco
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El doctor Víctor Orozco es reconocido por su trayectoria como investigador.

Llega Indiobus a la era digital

VIDA UNIVERSITARIA

DOCENTES SON 
CAPACITADOS 
PARA OFRECER  
TUTORÍAS EN 
LÍNEA

Fueron convocados docen-
tes del Instituto de Arquitec-
tura, Diseño y Arte (IADA), de 
la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez, para darles a 
conocer el Módulo de Tuto-
rías en Conecta UACJ.
La cita fue en la Macroaula 1, 
en el campus del IADA, don-
de los profesores recibieron 
capacitación relacionada a 
esta nueva herramienta, que 
reafirma la cultura digital en la 
máxima casa de estudios.
“Con esta aplicación se am-
pliará la cobertura de aten-
ción ya que, de esta manera, 
se podrán atender a los estu-
diantes que por la distancia 
no puedan acudir al cubículo 
en físico, como aquellos que 
estudian en Ciudad Universi-
taria, Nuevo Casas Grandes 
y Cuauhtémoc o que se en-
cuentren en algún verano de 
investigación, en una estan-
cia o intercambio”, comentó 
la maestra Yadira Álvarez 
Moreno, responsable de la 
jefatura en función de Tuto-
ría Institucional, de esta uni-
versidad. 
Para acceder a esta aplica-
ción es necesario descargar 
Conecta UACJ desde Google 
Play Store o iTunes de Apple. 
Los docentes tendrán que 
registrar su perfil para que el 
alumno pueda verlo y resol-
ver sus temas académicos.
La nueva modalidad, además 
de conectar a estudiantes 
con la comunidad de tutores, 
ofrecerá otros servicios como 
el desglose de materias e in-
formación de los profesores 
que las imparten, asimismo, 
las preguntas o inquietudes 
de los usuarios podrán ser 
resueltas por otros docentes 
que impartan la misma mate-
ria, pues todo estará interco-
municado.
En esta ocasión, la propues-
ta digital fue presentada a los 
docentes del IADA, pero en 
breve sus promotores se des-
plazarán a todos los campus 
universitarios.

16
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Investigador
desarrolló modelos
estructurales de
vehículos para una
mayor seguridad de 
los pasajeros
 
GUSTAVO CABULLO

E l doctor Quirino Estrada Bar-
bosa, adscrito al Departa-
mento de Ingeniería Eléctrica 

y Computación, del Instituto de In-
geniería y Tecnología, de la Univer-
sidad Autónoma de Ciudad Juárez 
División Cuauhtémoc, desarrolló 
modelos computacionales para me-
jorar el diseño estructural en auto-
móviles, a fin de que los ocupantes 
tengan mayor posibilidad de super-
vivencia ante un impacto.
Su investigación la incluyó en un par 
de ponencias, a finales de noviem-
bre pasado, en el Congreso Inter-
nacional de Métodos en Ciencias 
de la Ingeniería, en Lublin Polonia, 
así como en el Instituto del Vehículo 
(Instytut Pojazdów) del Politécnico 
de Warszawska. Producto de estas 
participaciones, fue invitado a cola-
borar para la revista indexada Com-
puter Applied Science, con sede en 
aquel país de occidente.
El área que el doctor Quirino Estra-
da domina es el de diseño mecá-
nico/crashworthiness, aplicando el 
método de elementos finitos (FEM/
técnica o simulación computacio-
nal), en este caso, dirigido a la segu-
ridad de los pasajeros al registrarse 

una colisión.
¿En qué consiste? “Realizo el di-
seño estructural de componentes 
automotrices, se añaden elementos 
biomecánicos, es decir, muñecos 
de prueba al interior –modelado 
computacionalmente– para pos-
teriormente someterlos a diferen-
tes condiciones de impacto (crash 
test)”. 
Los muñecos de prueba son diseña-
dos por estudiantes del programa, 
Ingeniería en Diseño y Automatiza-
ción Agrícola, con el uso técnicas 
CAD/CAE e impresoras 3D, para 
reproducir mecánicamente la región 
cervical del cuerpo humano.
Toda vez impresos, se les coloca 
sensores para analizar la respues-
ta biomecánica al ser impactados. 
A partir de lo anterior se obtiene el 
máximo ángulo que puedan sopor-
tar estos muñecos para evitar los 
decesos. 
Esta prueba le ahorra miles, hasta 
millones de dólares a las agencias 
automotrices, ya que todo ejemplar, 
antes de salir al mercado, es pro-
penso físicamente a diferentes con-
diciones de impacto; frontal, lateral 
y trasera, para ver cómo afecta en 
la biomecánica y, sobretodo, en la 
incidencia en el cuerpo humano.
“Sabemos que los choques ocu-
rren en diferentes posiciones y que 
la severidad de las lesiones que se 
produce en la región cervical es lo 
que provoca que las personas fa-
llezcan”, alerta el entrevistado.
¿Los autos, generalmente están 
diseñados para proteger a la per-
sona? Sí, contesta. “Pero está en 
nuestras manos proponer nuevos 
cambios estructurales, geometrías y 

materiales, para hacer diseños más 
seguros”.
El catedrático considera que la cien-
cia producida en México debe ser 
vista en occidente y, entre sus obje-
tivos, destaca el acceso a recursos 
de la Unión Europea que impulsen la 
investigación en este país, así como 
llevar la movilidad estudiantil de la 
Universidad Autónoma de Ciudad 
Juárez a Polonia y viceversa. 
Originario de Oaxaca, en el último 
año el doctor Quirino Estrada ha 
consolidado una estrecha relación 
con las universidades: Politechnika 
Lubelska (Lublin, Polonia), Polite-
chnika Opolska (Opole, Polonia), 
con la Politechnika Częstochowska 
(Częstochowa, Polonia) y el Instituto 
del Vehículo (Instytut Pojazdów) del 
Politechnika Warszawska. 
Lo anterior lo ha llevado a posicio-
narse como miembro de comités 
científicos de conferencias interna-
cionales, congresos, pláticas, se-
minarios y talleres para estudiantes 
Erasmus (programa que promueve 
el intercambio de alumnos entre 
Universidades europeas) y a ser el 
único mexicano en colaborar en la 
revista indexada Computer Applied 
Science (ISSN 2353-6977). 
Respecto a su participación en uni-
versidades estadounidenses y mexi-
canas, el doctor Estrada, contribuye 
con la Boston University, la Univer-
sity of California en Berkeley, con el 
CENIDET, con el Instituto Nacional 
de Electricidad y Energías Limpias/
INEEL, IER (Instituto de Energías 
Renovables), con la UDLAP, el Ins-
tituto Nacional de Investigaciones 
Nucleares, el Instituto Tecnológico 
de Chihuahua, entre otras.

Superviviendo a colisiones 

PROFESOR  
ADVIERTE 
SOBRE FALLAS 
EN ENSEÑANZA 
DEL DISEÑO

En México la enseñanza del 
diseño ha tomado diferentes 
rumbos y no estamos pre-
parando a los jóvenes para 
responder a las necesidades 
de su entorno, indicó el doc-
tor Luis Alberto Rosa Sierra, 
profesor investigador de la 
Universidad Autónoma de 
Guadalajara.
Luis Alberto Rosa, ganador 
del Premio Nacional “Diseña 
México” 2016, estuvo de vi-
sita en la UACJ para impartir 
dentro de los Cursos Saberes 
el tema, De los métodos pro-
yectuales al pensamiento del 
diseño, dirigido a docentes 
del IADA.
En este curso se hizo una re-
flexión sobre el estado actual 
del diseño, ¿cómo se prepara 
a los estudiantes en las dife-
rentes instituciones del país?, 
¿hacia a dónde va el diseño? 
y las posibilidades de adapta-
ción para cubrir las necesida-
des del entorno.
Destacó que Ciudad Juárez 
no escapa de la falta de co-
municación visual eficiente 
en sus calles, un ejemplo 
de ello es la ausencia de 
señalética. Puntualizó que 
en países como España la 
enseñanza del Diseño va de 
la mano con las políticas gu-
bernamentales.
Al término del curso, Alberto 
Rosa dedicó una sesión para 
compartir con los participan-
tes su experiencia en el di-
seño de envase y embalaje, 
se vieron algunos aspectos 
técnicos del empaque del 
producto, su factibilidad en 
el manejo de exportación y 
almacenaje. 
Luis Alberto Rosa Sierra tie-
ne la distinción “Investigador 
Nacional Nivel I” por el Sis-
tema Nacional de Investiga-
dores; es Diseñador Indus-
trial con maestría en Diseño 
y Desarrollo de Productos y 
doctorado en Ciencia e In-
geniería de los Materiales por 
la Universidad Politécnica de 
Cataluña.

CAMPUS
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GUSTAVO CABULLO 

Luego de un extenuante trabajo 
en equipo, en el que colabo-
raron cerca de 50 becarios y 

siete catedráticos, algunos de ellos 
especialistas en transporte público, 
la Universidad Autónoma de Ciudad 
Juárez, a través de su nuevo Centro 
de Estudios Atmosféricos y Tecno-
logías Verdes (CECATEV), localizado 
en el Instituto de Ingeniería y Tec-
nología, desarrolló un proyecto de 
levantamiento y estudios base del 
transporte urbano, para reestructu-
rar su red y crear un sistema eficien-
te y moderno en esta frontera.
Esto, como parte de un convenio 
entre la UACJ y la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Ecología de 
Gobierno del Estado, que tuvo un 
costo de seis millones de pesos; 
3.5 para Ciudad Juárez y 2.5 para 
Chihuahua capital, todo sufragado 
por el gobierno estatal, informó el 
doctor Felipe Adrián Vázquez Gál-
vez, titular del CECATEV.
“La idea es que Gobierno del Esta-
do pueda hacer proyectos ejecuti-
vos sobre líneas troncales de trans-
porte, conocidas como ViveBús, de 
alta carga, que ahorita no son sufi-
cientes para atender la demanda”, 
agregó. 
Fueron alrededor de 50 estudiantes 

de la UACJ los que trabajaron en 
este proyecto durante el semestre 
pasado, visitando las 69 rutas prin-
cipales y una troncal (ViveBús), para 
encuestar y levantar datos. 
En el sondeo figuraron preguntas 
como dónde se sube el ciudadano, 
dónde se baja, si conectaría con 
otro camión, además se analizaron 
horarios pico o eventos de mayor 
tráfico en las estaciones de las prin-
cipales rutas; “información clave 
para modelar un sistema de trans-
porte moderno”.
Entre los resultados que arrojó este 
trabajo, se destaca que existe una 

demanda diaria de 25 mil 900 viajes 
y 433 mil 800 pasajeros, una can-
tidad de gente que se mueve en la 
ciudad, de varios días de actividad 
promediados. 
Con estos datos se analizarán va-
rios aspectos, como los costos 
para que las personas puedan, con 
un solo pago o boleto, hacer todo 
su recorrido usando transferencias 
entre camión y camión, que puedan 
consultar sus rutas de transporte y 
arribar a sus destinos de la manera 
más efectiva y que haya una mejor 
conexión entre una ruta secundaria 
y la troncal.

C omo cada verano, la Univer-
sidad Autónoma de Ciudad 
Juárez recibió a los alumnos 

de diferentes instituciones, naciona-
les e internacionales, que trabajaron 
a la par con docentes investigado-
res en sus proyectos científicos du-
rante el periodo vacacional. 
La directora de Vinculación e Inter-
cambio, Tania Hernández García, 
agradeció a los 43 estudiantes la 
confianza que depositaron en esta 
institución al elegirla para ampliar 
tanto sus conocimientos como ex-
periencia personal. 
“Estamos seguros que esta expe-
riencia académica se convertirá en 

una enseñanza para la vida porque 
tienen todo para hacerlo, y aquí la 
institución los recibe con docentes 
investigadores de prestigio que es-
tán dispuestos a entregar a la so-
ciedad algo de lo que ésta les ha 
dado”.
En su mensaje de bienvenida, el 
rector de la UACJ, Juan Ignacio 
Camargo Nassar, reiteró el orgullo 
que siente al que hayan elegido a la 
universidad para dar este paso que, 
sin duda, cambiará su forma de ver 
la vida, y no sólo académicamente. 
“Espero que todo esto los fortalezca 
en todos los aspectos, pero tam-
bién los invito a que también disfru-

ten la ciudad y disfruten todo lo que 
aquí les ofrecemos”.
Asimismo, el rector agradeció a los 
docentes investigadores su pre-
sencia y el compromiso que han 
demostrado en este proceso, y en 
mejorar y ampliar el conocimiento 
de los estudiantes que acuden al 
verano de investigación 2019.
Durante el acto de bienvenida, los 
alumnos visitantes también recibie-
ron un pequeño curso en el que se 
les informó sobre todos los benefi-
cios que la universidad le ofrece a 
su comunidad estudiantil y a los que 
ellos tendrán acceso durante su es-
tancia de investigación.

UACJ elabora un plan para
reestructurar el transporte
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El doctor Felipe Adrián Vázquez explica el proyecto.

Realizan 43 estudiantes foráneos
verano de investigación aquí

VINCULACIÓN

IMPARTE 
PROFESOR 
ITALIANO 
CURSO EN IADA

Impartiendo el curso Diseño, 
espacio y poder: aproxima-
ciones sociopolíticas a las 
transformaciones del espa-
cio, profesores del IADA re-
cibieron a Ernesto Ramón 
Rispoli, profesor agregado en 
Bau, Centro Universitario de 
Diseño de Barcelona.
Leticia Peña, líder del Cuerpo 
Académico Consolidado de 
Bioarquitectura de la UACJ, 
destacó que este curso fue 
promovido a raíz del contac-
to que se estableció con el 
investigador luego que una 
estudiante del IADA realizó 
una estancia de Verano de 
Investigación en aquel centro 
educativo.
El objetivo del curso, que 
se desarrolló del 10 al 14 de 
julio, fue hacer conciencia 
del compromiso histórico 
que tiene la arquitectura en 
la generación de espacios. 
Se abordaron conceptos del 
texto El diseño adversario, de 
Carl DiSalvo.
Para el ponente, las implica-
ciones de poder a través del 
diseño y la arquitectura se 
manifiestan desde el colonia-
lismo, la invasión occidental, 
además de las implicaciones 
tecnológicas y las cuestiones 
de género, entre otras.
En la última sesión del curso, 
para visualizar algunos con-
ceptos de apoderamiento por 
parte de ciertos sectores de 
la sociedad, se realizó un re-
corrido en el que se incluyó a 
Los Cerrajeros, y CX16, cen-
tro cultural autónomo dirigido 
por mujeres artistas.

Profesor Ernesto Ramón Rispoli.
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Estudiantes de 
diferentes carreras
cultivaron lazos de 
amistad con niños
de la primaria  
Cuitláhuac
 
ISAMAR HERRERA 

El apoyo a la mejora de la 
sociedad juarense siempre 
ha sido un objetivo fijo de la 

Universidad Autónoma de Ciudad 
Juárez, por ello, tras 15 años de 
haber iniciado, esta institución man-
tiene en activo el programa Servi-
cio Social Tutorial UACJ – PERAJ 
“Adopta un Amig@”, y celebró en 

esta ocasión su onceava genera-
ción de estudiantes que abonaron 
de manera positiva conviviendo con 
niños de la primaria Cuitláhuac. 
“Es un ganar ganar en este proyec-
to, lo que queremos es ver en un 
futuro a esos niños en las aulas uni-
versitarias, ayudándolos por medio 
de nuestros estudiantes en las áreas 
emocionales, cognitivas y académi-
cas”, comentó la maestra Gabriela 
Acosta, subdirectora de Servicio 
Social y Acción Comunitaria.
Agregó que a este proyecto se pue-
den sumar todos los universitarios 
que así lo deseen, independiente-
mente del programa que cursen, ya 
que la idea es vincularlos a la co-
munidad juarense y que también en 
ellos se genere un cambio de pers-
pectiva sobre lo que ellos pueden 

hacer por mejorar las condiciones 
de la ciudad. 
Abigail Medina Rodríguez, estudian-
te de Educación, adoptó por 10 
meses a Paris, una niña de 12 años 
con quien generó un lazo muy fuerte 
en todo el tiempo que convivieron, 
donde ambas aprendieron mucho 
entre sí. 
“Al inicio nos costó adaptarnos, 
pero al final logramos una buena 
relación. Es una niña de buenas 
calificaciones, así que me enfoqué 
en animarla a que siguiera por ese 
camino”.
Por su parte, del programa de Con-
taduría, Cristián Jesús Álzate Or-
tiz relató su experiencia al lado de 
Rubén, con quien logró una muy 
buena conexión gracias al amor que 
comparten por el futbol.

M aestros de escuelas pri-
marias de colonias perifé-
ricas del norponiente de la 

ciudad participaron en una jornada 
de diagnóstico sobre los principales 
problemas que afectan la labor edu-
cativa y que fue convocada por pro-
fesores de la UACJ y la asociación 
civil Transformando la Atención a la 
Diversidad.
La jornada se llevó a cabo en el 
ICSA y participaron alrededor de 90 
maestros de primarias públicas fe-
derales de las colonias Rancho An-
apra, Ladrilleras y Lomas de Poleo.
Lydia Altamirano Pérez, profesora 

de la UACJ y representante de la 
asociación civil informó que esta 
jornada de diagnóstico participativo 
se denominó “Hacia la construcción 
de una comunidad educadora” y 
forma parte del proyecto de inves-
tigación Comunidades Educadoras: 
Experiencias de trabajo colaborativo 
entre la escuela pública, las comuni-
dades, las organizaciones civiles y la 
universidad.
Dijo que la asociación ha apoya-
do a los maestros de primaria y 
ha trabajado con niños con rezago 
educativo, ya sea con estrategias 
directamente con los alumnos, 

con practicantes o con los mismos 
maestros con metodologías y talle-

res para que puedan implementar-
los con sus niños.

Cumple Peraj 15 años de 
dar apoyo a la comunidad
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En una de las actividades del PERAJ se realizó una visita a museos.

Analizan las causas del rezago educativo

TRABAJADORES 
MANUALES 
RECIBEN 
UNIFORMES

Más de 800 trabajadores de 
mantenimiento y limpieza de 
la UACJ recibieron un paque-
te de uniformes como parte 
de las prestaciones que brin-
da esta casa de estudios a su 
personal sindicalizado.
La entrega simbólica fue en-
cabezada por el rector Ignacio 
Camargo Nassar y Alejandro 
Martínez, secretario general 
del STAUACJ, el 16 de agosto.
Cada trabajador recibió un 
paquete que contenía cuatro 
camisas, cuatro pantalones, 
faja, chamarra y calzado.
Luego de dar la bienvenida 
a los 70 trabajadores que se 
dieron cita en el Aula Magna 
de la rectoría, el Rector reiteró 
en la importancia de sentirse 
parte de la UACJ y portar con 
orgullo el uniforme.
Anunció el rectorque próxi-
mamente en el edificio de la 
rectoría se contará con una 
tienda de venta de ropa y di-
versos artículos con el sello de 
la UACJ, donde los trabajado-
res podrán adquirir productos 
vía nómina.
Por su parte, el secretario del 
Sindicato de Trabajadores Ad-
ministrativos (STAUACJ), Ale-
jandro Martínez, enfatizó que 
la vestimenta oficial represen-
ta un ahorro económico en el 
hogar de los trabajadores.

VIDA UNIVERSITARIA

Una de las mesas de trabajo para el análisis del rezago educativo.
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ERICK ARENAS GÓNGORA

La Rondalla Universitaria “Aman-
tes del Recuerdo” ganó el pri-
mer lugar en la categoría AA 

del Concurso Nacional de Rondallas 
“Entre Amigos”, celebrado en el au-
ditorio Gota de Plata en la ciudad de 
Pachuca, Hidalgo, en agosto.
Dicho reconocimiento se logró con 
base al esfuerzo, dedicación y en-
trega por parte de sus integrantes y 
de su director, el maestro Luis Gu-
tiérrez Bárcenas. 
Para conocer más al respecto, Ga-
ceta Universitaria se entrevistó con 
ellos para saber acerca de la diná-
mica de trabajo de la agrupación, 
así como la experiencia de con-
vertirse en la mejor rondalla a nivel 
nacional.
Una calurosa tarde del mes pasado 
y en el interior de uno de los salones 
del Centro Universitario de las Artes 
(CUDA), los músicos y su director 
ofrecieron una extensa charla que 
permitió conocerlos más.  
El proyecto perteneciente a los Gru-
pos Representativos de la UACJ 
tiene un largo camino recorrido. Fue 
fundada en mayo de 2012 por su 
actual director, está conformada por 
12 jóvenes, todos ellos estudian-
tes universitarios pertenecientes a 

diversos programas académicos 
como Ingeniería Mecatrónica y Sis-
temas Computacionales, así como 
en Licenciaturas en Psicología, Ar-
tes Visuales, Medicina, Contaduría, 
Biomédica, Química y Cirujano Den-
tista, y Cada uno de ellos le imprime 
una característica que les permite 
ser una agrupación fuertemente uni-
da y bastante popular dentro y fuera 
de la Universidad. 
“Ganamos el primer lugar del con-
curso nacional en la categoría es-
pecial. También nos trajimos el 
premio a mejor solista y mejor re-
quinto”. Así comenzó la plática Joel 
Alejandro Ibarra, rememorando 
aquel momento.
Sin embargo, no es la primera vez 
que la rondalla logra un importante 
premio pues en noviembre de 2012 
participaron en el Concurso Na-
cional de Rondallas CONAZAM en 
la ciudad de Zamora, Michoacán, 
donde obtuvieron el primer lugar en 
la Categoría A, mismo que les per-

mitió acceder a la competencia de 
la que ahora son los mejores. “Ese 
concurso lo ganamos con los inte-
grantes de la primera generación. 
Quienes integran en estos momen-
tos las filas de la rondalla son de 
la segunda generación, formada a 
partir del año 2015”, mencionó el 
maestro Gutiérrez Bárcenas.
Unos más nerviosos que otros, pero 
deseosos de platicar acerca de sus 
experiencias, hicieron que la charla 
se desarrollara en un ambiente juve-
nil y fresco. 
Édgar Parada, guitarrista y solista 
de la agrupación, platicó un poco 
acerca de la preparación de sus 
compañeros. “Nos hemos prepa-
rado desde hace años. Todo este 
tiempo hemos participado en varios 
concursos. Ensayamos tres días a la 
semana, tres horas cada día. Todos 
somos estudiantes universitarios 
entonces vamos a clases durante 
la mañana y por la tarde nos reuni-
mos para practicar”, dijo el también 

ganador al premio especial a “Mejor 
vocalista”. 
Un proceso psicológico, de mucha 
práctica y tiempo, refiere Parada, 
cuando recuerda lo que tuvieron 
que vivir para presentarse en la ciu-
dad de Pachuca. “Aspectos como 
sonar unísonos fue cuestión de mu-
cho trabajo a pesar de que algunos 
ya nos conocíamos desde la prepa-
ratoria”, agregó el joven estudiante 
de Ingeniería en Mecatrónica.
Pero antes de la preparación gru-
pal está la personal y Miguel Ángel 
Briseño, requintista del proyecto, 
mencionó que desde los 6 años 
toca la guitarra, algo que le permite 
realizar su trabajo con mayor faci-
lidad. “Cuando entré a la rondalla 
encontré que todo era diferente a 
lo que yo tocaba y escuchaba. A 
mí me gusta mucho el Heavy Metal, 
pero Luis me dio espacio para rea-
lizar los requintos, para analizar los 
acordes y hacer un trabajo que se 
adecuara a mi estilo”, dijo el joven 
estudiante de Artes Visuales y ga-
nador del otro premio especial, el 
de “Mejor requinto”.
Ya más relajados, los universitarios 
comenzaron a bromear entre ellos 
acerca de los “super poderes” que 
algunos de ellos tienen a la hora de 
ejecutar su instrumento, como es el 

Es la mejor rondalla del país

Los Amantes del Recuerdo durante una actuación en el Centro Cultural de las Fronteras.

AMANTES DEL RECUERDO 

CULTURA

La agrupación musical gana concurso nacional 
celebrado en Pachuca y obtiene también los 

premios al mejor solista y el mejor requinto
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caso de Miguel Ángel, que su capa-
cidad es de un nivel experto. 
“Tomo la guitarra por lo menos una 
hora al día, con el fin de practicar 
constantemente”, agregó el joven. 
En el caso de Adrián Martínez, su 
método a la hora de preparar una 
melodía que luego ejecutará, con-
siste en escuchar y analizarla a fon-
do, así como algunos covers de la 
misma. “Agarro un poco de todo 
para generar un estilo. Voy en el 
auto, escucho la canción y vocalizo. 
Estoy en casa y hago lo mismo, la 
practico constantemente, eso me 
ayuda muchísimo”, dijo el futuro ci-
rujano dentista. 
Pero ¿qué les atrae de una ronda-
lla universitaria para pertenecer y 
entregarse constantemente al pro-
yecto? Hugo Reyes, estudiante de 
Contaduría, menciona que es una 
buena oportunidad para crecer a 
nivel personal y trabajar en equi-
po. “Cada quien tiene su forma 
de pensar, sus gustos musicales, 
`cada cabeza es un mundo´, pero 
que nos acoplemos y logremos 
nuestros objetivos, eso es algo 
muy bueno. En mis tiempos libres 
no escucho música de ronda-
lla, escucho música pop, pero ya 
cuando trabajamos en conjunto, 
todo fluye muy bien”, mencionó el 
joven guitarrista.
“Una rondalla es un proyecto muy 
noble, que requiere de pasión y 
atrae a ciertas personas con carac-
terísticas específicas. Aquí la pasión 
por la música está por sobre todas 
las cosas y la gente que está en ese 
canal es la que se queda”, añade 
Édgar Fernando Meza.

Sin embargo, no siempre las cosas 
ocurren así pues entre risas los uni-
versitarios y su director rememoran 
algunos momentos difíciles entre to-
dos ellos. “Es complicado, a veces 
cada quien trae un ánimo diferente, 
no terminamos por acoplarnos, ve-
nimos con poca paciencia y se pone 
difícil. Pero tratamos de tomarnos 
un espacio, darnos un respiro, reali-
zar actividades relajantes en equipo. 
Tratamos de solucionar los errores 
poco a poco y no de un solo golpe”, 
añade nuevamente Édgar Parada. 
Para los chicos, la tecnología les 
ha facilitado el trabajo. Poder com-
partirse entre ellos grabaciones de 
audio o videos mientras ejecutan 
una canción, acelera el proceso de 
aprendizaje de las piezas. Eso les 
ayuda a preparar mejor su reperto-

rio y les permite un proceso de re-
troalimentación entre ellos. 
Una interesante característica de 
la rondalla universitaria es que nin-
guno de sus integrantes pertenece 
a la carrera de Música, salvo su 
director, que egresó hace tiempo 
de la misma. “Cada uno lo hace 
de manera personal. Veo a los re-
quintistas, a los guitarristas, al con-
trabajo, cuando preparan su parte 
vocal, se toman muy en serio su 
trabajo; estudian armonía, ritmo, 
las partes que cada uno ejecutará. 
Creo que el estudio es algo funda-
mental y se nota en cada uno de 
ellos. Se concentran y hacen muy 
bien su trabajo”, comenta al res-
pecto el maestro Gutiérrez.
En el caso de Jesús Ibsan Soriano, 
la carrera de música le llamó la aten-
ción luego de terminar la preparato-
ria, pero después prefirió la Ingenie-
ría Biomédica. “Me llamó la atención 
mi carrera, por eso la comencé a 
estudiar. Pero no descarto que, al 
término de la misma, comience a 
estudiar Música”, dijo el otro requin-
to de “Amantes del Recuerdo”.
La plática, conforme pasó el tiem-
po, se tornó más relajada y dio pie 
a más bromas entre los chicos. Al-
gunos le recordaban a uno de sus 
integrantes un momento chistoso, 
otro más rememoraba uno de esos 
momentos de gran tensión, pero 
era notoria la unidad entre la agru-
pación. Sin embargo, todos coinci-
dieron que lograr el anhelado primer 
lugar del Concurso Nacional es algo 
que les marcó y traerán con ellos 
durante mucho tiempo. 
“Fue una mezcla entre emoción y 
tensión. Ninguno de nosotros ha-
bíamos estado en un lugar como 

ese, incluso uno de los compañe-
ros nunca había participado en un 
concurso, fue su primera vez. Pero 
al final para todos fue emocionan-
te y aunque nos sentíamos preo-
cupados por hacer las cosas bien, 
queríamos cuidar ese espacio para 
sentir lo que estábamos haciendo 
y vivir el momento, más allá de eje-
cutar bien la canción”, agregó Joel 
Alejandro.
Pisar el escenario fue una experien-
cia impactante para todos y una 
oportunidad para demostrar que 
estaban en ese lugar para ganar. 
“Nos enfocamos en lo nuestro, íba-
mos seguros, sabíamos de nuestro 
potencial y que éramos capaces de 
lograrlo”, comentó aún emocionado 
Édgar Meza, uno de los integrantes 
de reciente adhesión al grupo. 
“Los días felices”, de Luis Miguel, 
y “Una noche de amor”, de José 
José, fueron las piezas con las que 
los muchachos se llevaron el primer 
lugar. “Pusimos por el frente el nom-
bre de la rondalla y lo hicimos con 
mucha actitud”, agregó Isaac Josué 
Sáenz, otro de los miembros recien-
tes de la agrupación. 
Cincuenta y seis rondallas en gene-
ral se enfrentaron en el Concurso 
Nacional, cuatro fueron contra las 
que “Amantes del Recuerdo” se en-
frentaron y mencionan que traían un 
gran nivel de interpretación y ejecu-
ción. “Pero al final fuimos nosotros 
y fue maravilloso cuando mencio-
naron que habíamos ganado. Antes 
fueron los premios especiales, de 
los que obtuvimos a Mejor Vocalista 
y Mejor Requinto. Fueron entonces 
tres premios los que conseguimos”, 
dijo también emocionado el maestro 
Gutiérrez Bárcenas.

• Rondalla del Sector Educativo de Culiacán
• Rondalla del Desierto de la Universidad

Autónoma de Sonora
• Mariachi Vargas de Tecalitlán

• Ciudad de México
• Puebla
• Mexicali
• Torreón
• Saltillo

Ha actuado en:

Ha participado con: 

Edgar Parada.

A M A N T E S  D E L  R E C U E R D O

Miguel Ángel Briseño.
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El equipo de  
basquetbol de la 
UACJ lo tiene de  
nuevo como  
entrenador; en el  
pasado lo llevó a  
dos títulos y dos  
semifinales
 
ISAMAR HERRERA 

Ante el interés de fortalecer 
la actividad deportiva de la 
UACJ, se integró como en-

trenador del equipo de Basquetbol 
varonil Ángel “Pompis” González 
Chávez, reconocido nacionalmente 
como un gran jugador, en su época, 
y como formador de atletas de alto 
calibre. 
El rector de la UACJ Juan Ignacio 
Camargo Nassar le dio la bienvenida 
al maestro González, quien ya tiene 
entrenando con el equipo represen-
tativo de la universidad desde hace 
un mes, y externó ante los medios 
que dicho cambio se debe a la ne-
cesidad de conseguir resultados 
más satisfactorios en ese deporte. 
“Me interesa la formación de los es-

tudiantes, he hablado con algunos 
atletas sobre lo importante que es 
su formación académica, pero en 
cuanto al deporte es un valor que 
deben cultivar y tomar de él la dis-
ciplina, el manejo de emociones, el 
trabajo en equipo, y sobre todo el 
aprender a ganar y a perder”, señaló 
el rector.
Asimismo, insistió que tanto el de-
porte como su preparación profe-
sional son elementos que se deben 
compaginar para conseguir egresa-
dos integrales. “Me interesa que ob-
tengan un título de campeonato y su 
título universitario; conseguir ambas 
cosas sería lo ideal”, aseguró. 
En cuanto al apoyo que la universi-

dad le dará al nuevo entrenador de 
los Indios de la UACJ, se aseguró 
que está abierta a cualquier solicitud 
que se presente, así como la adición 
de fuerzas básicas para conseguir 
nutrir al equipo mayor, y también 
medirse con equipos grandes para 
ver las áreas fuertes que tiene el 
equipo y en las que se tiene que se-
guir trabajando.
Por su parte, Ángel “Pompis” Gon-
zález Chávez, anunció que dentro 
de sus metas a corto plazo con-
templa integrar a los cuatro nuevos 
jugadores que hay en el equipo, 3 
juarenses y uno originario de Chi-
huahua, y mejorar los resultados 
que se han conseguido en la prime-

ra y segunda fase de los torneos. 
También señaló que trabajará por 
conseguir que los alumnos de pre-
paratoria, e inclusive de secundaria, 
elijan a esta institución para con-
tinuar sus estudios universitarios 
y además integrarlos a las filas del 
equipo representativo. “Hay talento 
en Ciudad Juárez, y tenemos que 
trabajar en conseguirlo”, reiteró. 
Ángel “Pompis” González fue con-
vocado para participar en la Uni-
versiada Mundial de Edmonton, 
Canadá, en 1983 y a los Juegos 
Panamericanos, en Venezuela. 
Anteriormente dirigió a los Indios de, 
y llevó al equipo a dos semifinales y 
a dos títulos nacionales.  

Los equipos representativos de 
la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez se fortalecen 

con nuevos integrantes en todas 
sus disciplinas. 70 alumnos de nue-
vo ingreso se incorporan a la tribu 
UACJ y el pasado 9 de agosto sos-
tuvieron una reunión con autorida-
des universitarias.
La reunión se llevó a cabo en la Rec-
toría, en la que el subdirector de Ac-
tividades Deportivas y Recreativas, 
doctor Ricardo Juárez Lozano, les 
dio la bienvenida a los nuevos at-
letas y aprovechó para presentar a 
integrantes del área administrativa 
que estarán trabajando con ellos.
Juárez Lozano, hizo mención de los 
beneficios y las obligaciones que tie-
nen los alumnos que ahora también 
son atletas de la UACJ. En el lista-

do que se leyó durante la sesión, se 
dijo que los deportistas cuentan con 
psicólogos, médicos y metodólogos 
deportivos que se encuentran a su 
disposición con la finalidad de mejo-

rar su rendimiento.
“Ser alumno universitario y atleta de 
alto rendimiento no es cosa fácil, 
debe existir un equilibrio, las obliga-
ciones académicas y las deportivas 

se deben mantener, la institución 
les brinda apoyo de diferentes ma-
neras, entre ellas se tiene el seguro 
social, beca académica,  beca eco-
nómica y estímulos al desempeño”.

Retorna a dirigir a los Indios
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En nuevo entrenador de basquetbol fue presentado a la prensa por las autoridades universitarias.

Se incorporan 70 nuevos integrantes a la tribu

ÁNGEL “POMPIS” GONZÁLEZ

DEPORTES

Los nuevos deportistas en una reunión que se llevó a cabo en la Rectoría.
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GUSTAVO CABULLO  

Leonardo Juan Avelle se incor-
poró a esta institución univer-
sitaria en 2001 como entrena-

dor de lanzamiento de bala, disco 
y jabalina. Recuerda que en sus 
inicios entrenó a Flor Acosta –hoy 
entronizada en el Salón de la Fama 
del Deportista Juarense–, quien al 
año siguiente fue medallista en los 
Juegos Centroamericanos del Cari-
be, en El Salvador. 
A la fecha, el maestro Leonardo 
Juan Avelle ha logrado establecer 
buenas marcas, récords nacionales 
en distintos eventos y un cúmulo 
de más de 200 medallas de oro, 
plata y bronce.
Para la Universiada Nacional 2019, 
los atletas de Avelle obtuvieran cin-
co medallas: Uziel Aarón Muñoz, 
dos de oro; Jennifer Herrera, bron-
ce; Noel Aguirre, plata y Alba Ga-
briela Amparán, plata.
Uziel, estudiante del programa de 
Administración de Empresas de la 
UACJ, además impuso un nuevo ré-
cord nacional en lanzamiento de bala, 
su pase directo a los Juegos Pana-
mericanos y al Campeonato Mundial 
Universitario en Nápoles, Italia. 
Originario de Sagua la Grande, una 
ciudad de la provincia de Villa Clara, 
en la región central de Cuba, a los 
nueve años de edad Leonardo Juan 
Avelle se mudó con su madre a la 
Habana, donde se fogueó en el de-
porte; natación, polo y lanzamiento 
de bala, disco y jabalina.
Su empeño y disciplina lo han llevado 

a viajar a Estados Unidos, Canadá, 
México, Argentina, Bahamas, Ale-
mania y Hungría, entre otros países.
¿Cómo incursionó en México? 
“Gracias a Dios yo no tuve problema 
con el sistema socialista de Cuba”. 
Su ingreso en este país se generó, 
gracias a un convenio que la Uni-
versidad de Nuevo León tenía con 
el programa federal Cuba Deportes.
“Salí por la puerta ancha”, dice jac-
tancioso el maestro Avelle, para 
abrir el diálogo.
Recuerda que conoció al entrena-
dor de atletismo de la UACJ, Cos-
me Rodríguez, a mediados de los 
ochentas, durante una competencia 
internacional en Bahamas.
“En ese momento yo tenía a los me-
jores atletas de Cuba, fueron meda-
llistas”, dijo.
Cosme y Avelle forjaron una buena 
amistad y en 1992 se reencontra-
ron en Tamaulipas, donde Cosme le 
confesó su interés por sumarlo a su 
equipo de trabajo, en la Universidad 
Autónoma de Ciudad Juárez, pero 
no hubo respuesta.
En el 2000, Avelle fue contratado 
por la universidad de Nuevo León 
bajo el programa Cuba Deportes y 
en 2001, después de tanta insisten-

cia, el entrenador Cosme Rodríguez 
logró que la institución enclavada en 
Monterrey desistiera y le pasara el 
contrato a la UACJ.   
Al preguntarle cómo lo ha tratado 
esta frontera, Leonardo Juan Avelle 
contesta que desde un inicio quedó 
cautivado de su clima social, de su 
vida alegre similar a la de la Habana, 
de gente cálida y servicial, que en-
cariña a cualquiera. Prueba de ello, 
recuerda que en 2011 tuvo la opor-
tunidad de irse a vivir a la Ciudad 
de México, trabajando en el equipo 
Nacional.
“Como uno tiene sueños pensé que 
todo era muy bueno, coordinado. 
Pero cuando vi que el centro del país 
era como otro México, muy diferente 
a Ciudad Juárez, no me hallé”.
Así que, tan pronto habló con el Pre-
sidente de la Federación, le comu-
nicó su sentir: “Yo voy a trabajarte 
aquí hasta los panamericanos, ter-
mino mis compromisos y me regre-
so a Juárez”.
Pero en ese momento no sabía a 
dónde regresar, pues había renun-
ciado a la UACJ.
La Universidad Autónoma de Chi-
huahua lo contrató, pero, para su 
sorpresa, al poco tiempo le volvie-

ron a hablar de la Universidad de 
Juárez.
“Cómo no iba a regresar yo por acá, 
claro que extrañaba”, dice con su 
característico acento cubano.
“Los fines de semana me gustaba 
salir a la fiesta, tomar, no dormía”, 
rememora. 
En aquel entonces frecuentaba los 
antros de la avenida Gómez Morín 
y la 16 de septiembre, el Caribbean 
Queen, El Horizonte, pero ahora 
prefiere los convivios en casa, con 
la familia, amigos y los compañeros 
de la universidad.
En el caso de su natal Cuba, dice 
nostálgico: “Es mi raíz, mi origen. 
Extraño mucho el lugar donde nací, 
tengo deseos a veces de irme para 
allá, pero ya tengo a mis dos únicos 
hijos (Olga Lidia y Leonardo) aquí 
conmigo”.
Su hijo Leonardo también empleado 
de la Universidad Autónoma de Ciu-
dad Juárez, es entrenador de judo.
En julio, el maestro Avelle cumplió 
66 años de vida y dice estar más 
fuerte que nunca. “¿Retirarme?, si 
todavía me siento productivo”.
¿Dónde le gustaría vivir su retiro?, se 
le pregunta para concluir la entrevis-
ta. “A veces pienso en irme a mi tie-
rra, a morirme allá, pero va a ser difícil 
porque ya tengo a mis dos hijos aquí, 
a mi nieta. 
Yo creo al final va a ser aquí en Jua-
rez”. Al igual que el maestro Avelle, 
otros cuatro cubanos entrenan a 
los equipos representativos de la 
UACJ, posicionándola en el plano 
nacional e internacional.
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Un forjador de campeones 

TRIUNFOS RECIENTES

Obtuvieron medallas en la 
reciente Universiada sus atletas

• UZIEL AARÓN MUÑOZ

• JENNIFER HERRERA

• NOEL AGUIRRE 

• ALBA GABRIELA AMPARÁN

El entrenador Juan Avelle 
durante una de las prácti-
cas con deportistas.

El cubano Leonardo Juan Avelle entrena  
a los atletas de lanzamiento de disco,  
jabalina y bala y ha logrado con ellos  

más de 200 medallas




